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Награда Родины зовет к ударному труду
Состоялось торжественное 

эаседание, посвященное вру- 
пеяию коллективу Томского 
электротехнического завода 
второго ордена Тру’""'''го 

J Красного Знамени.
Зрительный зал областно

го драматического театра за
полнили передовики произ
водства. специалисты за̂ во- 
да, представители промыш
ленных предприятий горо- 

V да. оощественкость.
Торжественное заседание 

открыл секретарь парткома 
завода И. М. Кардаш. С 
большим подъе.мо.м изби
рается почетный президиум 
в составе Политбюро ЦК 
КПСС во глазе с Генераль
ным секретарем IJ.K КПСС 
товарищем Л. I'l. Брежне
вы .м.

П поручению Президиума 
. Верховного Совета СССР вы
сокую награду коллективу 
передового предприятия вру
чил член ЦК КПСС, депутат 
Верховного Совета СССР, 
первый секретарь обкома 
партии Е. К. Лигачев.

— Награждение ' завода 
вторы.м орденом Трудового 
Красного Знамени, — сказал 
Е. К. Лигачев, — произошло 
в знаменательное время — в 
период, когда весь советский 
народ, воодушевленный ис
торическими решениями 
X X V  съезда, тесно сплочен
ный вокруг родной Комму
нистической партии, ее бое
вого штаба ленинского 
Центрального Комитета во 
главе со стойким ленинцем, 
выдающимся политическим 
деятелем современности то
варищем Л. И. Брежневым, 
настойчиво трудится над 
претворением в жизнь вели
чественной программы ком- 
мз^иистического строжгельет- 
ва.

Состоявшийся в прошлом 
месяце Пленум Центрально
го Комитета партии подвел 
первые итоги работы партии 
и народа по выполнению ре
шений XXV пнртсъезда, оп
ределил главные участки ра
боты. которые требуют наи
большей концентрации сил. 
Октябрьский Пленум ЦК 
КПСС рассмотрел некоторые 
вопросы международной 
деятельности партии. Она 
проходит под знаком осуще
ствления решений XXV 
съезда КПСС, программы 
борьбы за мир и междуна
родное сотрудничество, за 
свободу и независимость на
родов.

Решения XXV съезда 
КПСС, октябрьского Плену
ма ЦК КПСС направлены на 
разрешение наиболее акту
альных проблем, стоящих 
перед страног!, затрагиваю
щих интересы каждого со
ветского человека. Бот поче
му внутренняя и внешняя 
политика партии находит 
горячую поддержку всех 
коммунистов, всего советско
го народа. Вот почему вы
полнение решений съезда 
стало внутренней потребно- 
стыб тружеников городов и 
сел. Советские люди верят 
своей партии и дело^г, са
моотверженным трудом до
казывают это.

В выступлении было ска
зано о задачах, стоящих пе
ред народным хозяйством 
области в десятой пятилетке.

Областной комитет партии, 
сказал Е. К. Лигачев, не раз 
от.мечал ваш славньт1Й, дей
ствительно передовой кол
лектив. Партия и правитель
ство высоко оценили тру
довой подвиг коллектива, на
градив завод в июне 1961 
года орденом Трудового 
Красного Зна.мени. Многое 
сделано вами для развития 
электротехнической про
мышленности в последую
щий период. Все эти успехи 
достигнуты благодаря добро
совестному, инициативному 
труду, таланту за.мечатель- 
ных рабочих, инженерно- 
технических работников, 
служащих предприятия. На 
заводе выросло не.мало пере
довых людей, настоящих со
ветских рабочих и руководи
телей.

Е. К. Лигачев тепло и сер
дечно говорил о 1’ерое Со
циалистического Тт<уда ма
стере цеха пластмасс Н. И. 
Caipa«e, начальниг^е цеха 
Н. П. Киселе, токарях В. Д. 
Медведчикове и В.'И. Ключ
нике, директоре завода А. С. 
Иязеле, о тех, кому »а  днях 
были вручены ' правитель
ственные награды зд^лич- 
ный вклад в дело выпуска 
новой техники.

Большую организаторскую 
и воспитательную работу, 
отмечалось в выступлении, 
проводит партийный коми
тет завода, а под его руко
водством — профсоюзная и 
комсомольская организации.

Отрадно, сказал Е. К. Ли
гачев, что коллектив завода 
уверенно начал новую пяти
летку, выполнив все техни
ко-экономические показате

ли, предусмотренные пла
ном десяти месяцев. Но 
жизнь идет вперед, встают 
новые .задачи, новые требо
вания — так всегда было и 
будет. Сейчас важны не 
только сами гюзультаты, но 
и то, каким путем они до
стигнуты, за счет чего.

Мы хотели бы, чтобы вы 
были передовым предприя
тием во внедрении комплек
сной системы управления 
качеством труда и продук
ции, инициатора.ми бригад
ного подряда в промышлен
ности, широкого внедрения 
достижений науки и техники 
в производство.

В своей речи перед Щ1Вод- 
ским коллективом Е. К. Ли
гачев останов'ился на Bonipo- 
сах ра<япирения выпуска то
варов народного потребле
ния, повышения их качест
ва, укрепления трудовой 
дисциплины, общественного 
правопорядка, соединения 
нравственного, политическо
го и трудового • воспитания, 
дальнейшего .развития со
циалистического образа жиз
ни. Было уделено внимание 
пробле.ме трудовых ресурсов.

Дело чести заводского кол
лектива — расширять бла.го- 
устройство.

Вашему заводу, говорил 
Е. К. .Лигачев, как и всем 
предприятиям города, нужно 
усилить помощь сельскому 
хозяйству. В текущей пяти
летке в сельское хозяйство, 
от которого во многом зави
сит удовлетворение потреб
ностей советских людей, на
правляется более половины 
капитальных вложений, ко
торые оно получило за все 
годы Советской власти.

Мы еще раз в связи с 
.этим через вас обращаемся 
ко всем городским- партий
ным организациям посмот
реть, все ли они делают для 
того, чтобы усилия по подъ
ему сельского хозяйства 
ощутила на своем столе 
каждая советская семья.

Мы твердо сегодня можем 
сказать, что городское на
селение области будет и 
впре.дь обеспечйваться мо
лочными продуктами, яйцом, 
картофелем и основными 
овощами бесперебойно. Что 
касается снабжения насе
ления мясом, то здесь дело 
обстоит сложнее. На реше
ние этой задачи потребу
ются годы. Мы стремимся 
ускорить строительство
крупных комплексов по про

изводству свинины и птичь
его мяса, расширяем интен
сивный откорм скота, при
нимаем меры к увеличению 
его поголовья и продуктив
ности.

Съезд партии подчеркнул, 
что в развитие сельского хо
зяйства должны внести до
стойный вклад все отрасли 
экономики, все трудовые 
коллективы. В этом деле мы 
и впредь рассчитываем на 
активную помощь горожан, 
трудящихся промьппленных 
предприятий Томска,

В заключение Е. К. Лига
чев оказал:

— Коллектив завода до
стиг высоких показателей 
в освоении и производстве 
изделий новой техники. Вру
ченный заводу второй орден 
Трудового Красного Знамени 
— наглядное подтверж-дение 
этого. Новая награда зовет 
вас на более эффективную 
борьбу за повышение эффек
тивности общественного про
изводства, за ускоренное 
развитие научно-техниче
ского прогресса, внедрение 
современных методов орга
низации и управления про
изводством, улучшение ка
чества всей вашей работы.;

ние под девизом «60-летию 
Великого Октября — 60
ударных вахт». Разработаны 
и действуют личные ком
плексные планы повышения 
производительности труда.

Молодые рабочие завода 
принимают эстафету ветера
нов, трз̂ д которых — обра
зец для’ всех.

— 9 молодых рабочих, — 
сказала в своем выступле
нии вожак комсомольско- 
молодежной бригады Ольга 
Юркова, — удостоены пра
вительственных наград, 140 
— знака ЦК ВЛКСМ «Моло
дой гвардеец пятилетки», 
300 человек завоевали зва
ние «■у.дарник коммунисти
ческого труда». Наша брига
да и бригада Владимира 
Черкашина трудятся в счет 
второго полугодия будущего 
года. Мы взяли обязательст
во — завершить пятилетку 
за 3 года и 10 месяцев.

Слово предоставляется ди
ректору электротехническо
го завода А. С. Инзелю. От 
имени коллектива он горячо 
благодарит партию и прави
тельство за высокую оцен
ку труда. В прошлой пяти- 
лет!«е, сказал он, значитель
но увеличились объемы про
изводства по сравнению с 
предыдущей, значительно 
возросла прогаводительность 
труда. Все большее примене
ние щахрдят электронно-вы
числительная техника, стан
ки с программным управле
нием. В первом году новой 
пятилетки темпы не снижа
ются. Выполнены десятиме
сячный план и обязательст
ва. 370 рабочих завершили 
свои годовые задания. Зада
ча состоит в том, чтобы по
стоянно повышать качество 
личного труда, сделать его 
более эффективным.

— Сегодня на пашем зна
мени,- — говорит настройщик 
В. С. Кузнецов, — засиял 
второй орден. Это наш пра
здник. Но жизнь склады
вается не из одних праздни
ков. Надо еще лучше тру
диться, чтобы создать проч
ный фундамент всей пяти
летке. В коллективе все 
шире разгорается сорев-нова-
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Самый главный вопрос, 
который волнует сейчас кол
лектив леспромхоза, — как 
завершим первый год деся
той пятилетки, с какими по
казателями пойдем навстре
чу 60-летию Великого ' Ок
тября.

Наряду с текущими дела
ми мы решаем и перспек
тивные вопросы. Наметки 
на будущий год неоднократ
но рассматривались на рабо
чих, профсоюзных и пар
тийных собраниях.

Подготовку к зиме в этом 
году лесозаготовители про
вели неплохо. Лесосечный 
фонд отвели полностью на 
весь годовой объем, своевре
менно. Создан необходимый 
запас продуктов, опецодеж- 
ды. горючего, больше отре
монтировано жилья. В ос
новном решен кадровый 
вопрос. Проведен текущий 
ремонт техники, на линейке 
готовности все механизмы. 
Осуществлена плановая рас
становка средств: в зимних
лесосеках используется 18 
трелевочных ■ тракторов, 7 
челюстных погрузчиков, 
4 тепловоза. Но лесовозов 
не хватает. Сейчас у нас 
вновь создаются бригады на 
вывозке. С нового года бу
дем осваивать метод хоз
расчетного подряда.

Создан необходимый запас 
древесины. Только на вахте 
уложено в штабеля более 50 
ТЫС.ЯЧ кубометров. Сейчас 
заканчивается подготовка 
зимней дороги для вывозки. 
10 тысяч кубометров доста
вим на станцию Сайга, ос
тальные — на собственный 
нижний склад и Батурин- 
ский ДОК. Одним словом, 
фронт работ для нас, води
телей, есть, людей хватает. 
Все это создает уверенность 
в успехе.

Ритмично работал в тече
ние всего года весь коллек
тив нашего леспромхоза. 
Сверхплановой продукций 
реализовано на 103 тысячи 
рублей. С начала года вы
везено сверх задания более 
13 тысяч кубометров, произ

ведено деловой древесины — 
около 3 тысяч кубометров. 
Производительность труда 
возросла на 13 процентов.

Хорошо трудилась на вах
товом участке бригад'а ком
муниста И. Козлова. В пер
вых рядах соревнующихся 
идет и лесосечная бригада 
А. Баркова. В счет второго 
года пятилетки дают про
дукцию разделочные брига
ды В. Чумова, В. Головина, 
А. Дерюгина, В. Ерохина. 
Свыше 80 тысяч кубометров 
леса отгрузила бригада опе
раторов, возглавляемая
И. Басмановым.

Надеемся на опыт луч
ших коллективов. Бригада 
Ивана Ивановича Козлова 
неплохо освоила хозрасчет
ный подряд, добилась значи
тельной экономии матери

альных ресурсов. Только за 
счет бережного расходова
ния она сэкономила за 5 ме
сяцев 29 тонн дизельного 
топлива, 1,3 тонны солидола, 
1.714 метров троса, запас
ные части и многое другое — 
всего на 6,5 тысячи рублей. 
Сейчас на новый .метод пе
реведена ^игада М. Зин
ченко. А  с января в наших 
лесосеках будут осваивать 
хозрасчет 4 дсоллектива. 
Думаем, что это позволит 
предприятию ■значительно 
улучшить экономические по
казатели.

Запас древесины, своевре
менная подготовка к зиме, 
работа по-новому — все это 
в сочетании с упорным тру
дом каждого рабочего, каж
дого инженерно-техническо
го работника позволит нам 
ДОСРОЧНО' выполнить задание 
первого года, уверенно на
чать второй год десятой пя
тилетки.

Е. КЛИМЕНКО, 
водитель лесовоза, член 
парткома Лайского лес

промхоза.

Выступивший затем пред
ставитель министерства С. Г. 
Леонтьевский тепло поздра
вил коллектив. Он расска
зал, какие задачи стоят пе
ред ним, в частности, по 
дальнейшей механизации 
работ, рекоН'Струкции пред
приятия.

Коллектив дважды ордено
носного завода поздравили 
главный инженер НИИ элек
тромеханики П. Ф. Маслов, 
член областного комитета 
naipTHH А. К. Мартынов, член 
обко'Ма КПСС, 1>ектор Том
ского политехнического ин
ститута И. И. Каляцкий,' уча
щиеся подшефной школы.

Воодушевленные реше
ниями октябрьского Плену
ма ЦК КПСС и высокой цра- 
•йительс'гвенной’ награ.дой, 
участники торжественного 
заседания приняли социали
стические обязательства на 
1977 год и в честь 60-летия 
Великой Октябрьской со- 
циа.тистической революции.

■участники торжественного 
заседания направили при
ветственное письмо Цен
тральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета СССР, Со.вету Мини
стров СССР. Они заверили 
пэ'ртию и правительство, что 
приложат все силы, творче
скую энергию, знания для 
того, чтобы вьтолнить свои 
■социалистические обяза
тельства. исторические ре
шения XXV съезда Ком
мунистической партии Со
ветского Союза.

К  с о с е д я м  с  о п ы то м
Три дня в Клюквинке го

стили лесорубы известной в 
Прикетье бригады Алексея 
Федоровича Андрианова с 
Макзырского филиала Ин- 
гузетского леспромхоза. . 
Этот коллектив успешно 
внедряет бригадный подряд, 
не раз побежда.т в районном 
соревновании лесорубов, за
нимал классные места по 
объединению Томлеспром. 
Нынче лесорубы реш.или по
делиться своим опытом с 
бригадой Н. И. Борисова. 
Вместе с А. Ф. .Андриановым 
приехали вальщик Л. Пав
ленко- и другие мастера ле
созаготовок.

Деляну выбрали небога
тую: средний объем хлыстов 
НИЗОК'. Но накзырцы дока

зали, что и на таком лесе 
МОЖ.НО работать. Передовое 
звено выполняло, задание на 
130̂ —140 процентов. А самое 
главное — клюквинцы на
глядно убедились, что дает 
коллективу дружба, взаимо- 
заменяемост(Ь. использова
ние передовой технологии (в 
частности, метода узких 
лент).

Лесорубы из бригады 
А. Андрианова добились вы
сокой культуры производ
ства. Сколько ведется раз
говоров о том, что бригадам 
якобы нет времени убирать 
лесосеки. Алексей Федоро
вич на деле доказал: уби
рать лесосеки можно так, 
что ни одна комиссия не 
придерется.

«Знатоки» доказывали: лес 
малого диаметра можно тре
левать только за комли, а 
значит, нельзя соблюдать 
передовую технологию раз
работки лесосек узкими лен
тами. А. Андрианов проде
монстрировал, как трелевать 
тонкомерный лес за' верши
ны, убедил маловеров, что 
делать это необходимо.

В ближайшее время в 
бригаду В. С. Наставко при
едут лесозаготовитеш! из 
бригады А. Т. Шкурина. А 
рабочие из бригады Н. И. Бо
рисова поедут с ответны.м 
визитом к А. Ф. Андрианову.

В. КИЛИКЕЛЬДИН, 
главный инженер Иягу- 
э«тского леспром хоз а.

Леонида Тимофеевича Кизрякова по праву называют 
лесным гвардейцем, ветераном Новотргульдетского лес
промхоза. 17-й год трудится он трактористом на Чериояр- 
ском лесопункте. Леонид Тимофеевич прекрасно разби
рается в технике, он незаменимый наставник молодых 
мехаяизатчфов.

Фото в. Федорова.

У л у ч ш а т ь  р а б о т у
с п и с ь м а м и  т р у д я щ и х с я
принято постановление 

бкщо обкома КПСС «О рабо
те с письмами трудяЩ'Ихся 
в управлениях бытового об
служивания населения и 
коммунального хозяйства 
облИ'Ополкома в свете реше
ний XX V  съезда КПСС».

В постановлении отме
чается, что в этих областных 
ведомствах несжолько улуч
шилась работа с письмами 
и заявлениями трудящихся. 
Вместе с тем облбытуправ- 
ление и облкомхоз не при
няли исчерпывающих мер 
по искоренению формализма 
в работе с письмами, наи
более полному удовлетво
рению обоснованных просьб 
и требований граждан.

В постановлении бюро об
кома КПСС определены ме
ры улучшения работы с 
письмами трудящихся в 
сфере бытового и комму

нального оослуЖ'Ивания. ’Уп
равление коммунального хо
зяйства особое внимание 
должно обратить на совер
шенствование работы с заяв
лениями граждан в органи
зациях, деятельность кото
рых затрагивает интересы 
большого круга людей: в
горжилуправлении, трам
вайно-троллейбусном управ
лении, управлении водопро
водно-канализационного хо
зяйства. Облбытуправле- 
нию рекомендовано сосредо
точить усилия предприятий 
на улучшении качества и 
своевременном выполнении 
заказов трудящихся.

В сфере обслуживания 
должно быть обеспечено 
своевременное рассмотре
ние каждого письма, нужно 
решительно пресекать фак
ты волокиты, формальных 
отписок. Должен быть улуч
шен личный прием граждан.

О б е с п е ч и т ь  в ы п о л н е н и е
плана строительства жилья
и объектов соцкультбы та
Бюро обкома КПСС рас

смотрело вопрос о вьшолне- 
нии планов И обязательств 
по вводу жилья, объектов 
соцкультбыта и коммуналь
ного хозяйства.

Отмечено, что Томское уп- 
равление строительства, 
тресты Томчжгаэстрой,
Томсксельстрой, Томск-
трансстрой, объединение 
Союзтомекмелиорация не 
выполнили десятимесячный 
план ввода в эксплуатацию 
жилья и объектов соцкульт
быта. Не обеспечен ввод 
жилья объединением Том- 
лесгфом.

Бюро обкома партии по
требовало от рзгководителей 
строительных организаций и 
предприятий - заказ ч и к о в 
обеспечить безусловное вы
полнение планов и обяза
тельств по вводу жилья и 
объектов социально-куль
турного и бытового назна
чения в 1976 году. Поруче
но сосредоточить необходи
мые силы, материально-тех
нические ресурсы для рит
мичного ввода объектов в 
течение W77 года, и особенно 
в первом и втором кварта
лах.

Партийным комитетам с 
первых дней нового года

рекомендовано установить за 
этим постоянный контроль.

Рассмотрены факты нару
шения государственной дис
циплины в строительно-мон
тажных организациях — 
трестах Проммеханомонтаж, 
Томсксельхоэмонтаж, уп
равлении Сибэлектромон- 
таж, монтажно-строитель
ном управлении № 74, мон
тажном участке № 20.

Бюро обкома КПСС осуди
ло практику, когда руково
дители субподрядных орга
низаций вместо того, чтобы 
организовать слаженную ра
боту в первую очередь на 
плановых о^ектах общехо
зяйственного назначения, 
стремятся обеспечить собст
венное благополучие за счет 
перевыполнения объемов на 
монтаже или капитальном 
ремонте, проводимых по 
прямым договорам. Это вле
чет за собой расходование 
материальных ресурсов не 
по прямому' назначению, 
расшатывает плановую и го
сударственную дисциплину, 
приводит к срывам сроков 
ввода объектов в эксплуата
цию и тем самым снижает 
эффективность капитальных 
в.тожеяий.

А к т и в н е е  р а з в и в а т ь  
телефонную связь
Бюро обкома КПСС обсу

дило вопрос о дальнейшем 
развитии телефонной связи 
в области. ’Утвержден план 
ускоренного развития теле
фонной связи и ввода в экс
плуатацию в текущей пяти
летке в городах, районных 
центрах и рабочих поселках 
автоматических телефонных 
станций общей емкостью 
около 30 тысяч номеров.

Признано необходимым 
активнее привлекать и объ

единять силы и средства 
заинтересованных ведомств 
в строительстве телефонных 
станций и сетей. В постанов
лении бюро обкома КПСС 
указывается на недопусти
мость ввода в эксплуатацию 
объектов кульпгурно-бьгго- 
вого назначения и жилых 
ломов без телефонизации. 
Нужно повышать качество и 
надежность работы средств, 
связи, повышать культуру 
обслуживания трудящихся.

В облисполкоме
В Ы Б О Р Ы  Н А Р О Д Н Ы Х
З А С Е Д А Т Е Л Е Й
в  соответствии с Указом 

Президиума Верховного Со
вета РСФСР от 12 ноября 
1976 года, на основании 
ст. ст. 28 и 29 Закона о су
доустройстве РСФСР и 
ст. ст. 70 и 71 Положения о 
выборах районных (город
ских) народных судов 
РСФОР, облисполком при

нял решение о проведении 
выборов народных заседа
телей районных (городских) 
народных судов Томской об
ласти с 10 января по 15 фев
раля 1977 года.

Установлено следующее 
ко.тичество народных засе
дателей, избираемых для 
каждого народного суда:

Кировский районный народный суд г. Томска 
Ленинский районный народный суд г. Томска 
Советский районный народный суд г. Томска 
Асинов'ский городской народный суд 
Колпашевский городской народный суд 
Александровский районный народный суд 
Бакчарский районный народн1[1Й суд 

. Верхнекетский районный народный суд 
Зырянский районный народный суд 
Каргасокский районный народный суд 
Кожевниковский районный народный суд 
Кривошеияский районный народный суд 
Молчановский районный народный суд 
Первомайский районный народный суд 
Парабельский районный народный суд 
Томский районный народный суд 
Тегульдетский районный народный суд 
Чаи'нский районный народный суд 
Шегарсюий районный народный суд

В И З И Т  З А В Е Р Ш Е Н
27 ноября 'ИЗ Москвы от- 

бы.т Президент Республики 
Венесуэлы Карлос Андрес 
Перес, находившийся в Со
ветском Союзе по 'Приглаше
нию Президиума Верховно
го Совета СССР и Советско-

,ар  П р е з и д е н т а  М е к с и к и
Ярко и -своеобразно искус

ство народа Мексики. Оно 
синтезировало традиции ин
дейского и испанского ис
кусства, питалось народны
ми традициями, рождая но
вый оригинальный сплав.

С высоким мастерством 
совремещ1ые агексик-анские

Первый год 
спецхоза
с  нынешнего года колхоз 

имени Кирова Зырянского 
района специализируется на 
откорме крупного рогатого 
скота. Большая и ответст
венная задача стояла перед 
животноЕодами хозяйства— 
уве.тич'Ить производство мя
са Б сравнении с прошлым 
годом в 2,5 раза. Как труже
ники фе.рм справляются с 
принятыМ'И в начале года 
обязательствами, рассказы
вает секретарь парткома 
П. П. Кривошапкин.

— В годы девятой пяти
летки, — сказал Павел Пет
рович, — мы в основном за
нимались производством МО- 
л.ока. Нынче пришлось пе- 
рюстраиваться на новые 
рельсы. Первые результаты 
показали, что нашему кол
лективу по плечу большие 
задачи. За 10 месяцев сред
несуточные привесы каждо
го животного составили 642 
грамма при плане 600. Вы
полнен годовой план прода
жи мяса государству. К кон
цу декабря за счет интен
сивного откорМ'В имеем воз
можность поедать дополни
тельно еще 50 тонн мяса.

Эти успехи — результат 
трудового ' соперничества 
коллективов Шиняевской и 
Высоковской ферм. В ходе 
соревнования приведены у 
действие ре,зервы увеличе) 
ния продуктивности скота 
на откорме.' Повысилась 
трудовая дисциплина гЗ 
^рм ах. . Лучше стали и 
пользовать корма. Только ‘с 
весов отпускают их опытнгФ 
Фуряжиоы коммунисты
Т. Н. Ефременко и Н. 
Черкаш:'!н.

Сейчас на заключите.т.','- 
ной стадии откорма 400 5ьг.1- 
■— . 'седним весом З.тО кил::- 
! ,,:моБ каждый. Нынч-) 
кормовая база намного лу1- 
ше, чем была в прошлом г<)- 
ду. Без перебоев доставля
ются грубые и сочные кс>Р- 
ма. Хороший рацион плгРС 
высокая организация труДа 
приносят щедрую отдачУ- 
Каждое животное ежеднеэ- 
ио прибавляет в весе по Kit- 
лограмму. В группа.х скот',- 
ников В. 'Устинова. М. Сте;̂ ; 
пановой и Г. СтепановогЯ 
среднесуточный привес н» 
прошлом месяце составил- 
1.571 грамм. Хорошо потру-' 
дилксь А. Никитин, Л. ШадЬ 
рина, ,Л. Устинова, А. Тарзг 
рано, В. Сотнева, М. Афа« 
насьев и А. Афанасьева. •

Коллективы обеиу фер1* 
успешно справляются с обя
зательствами. Этому спо
собствуют также моральнъ^ 
и м-атериальные стимулы. 
Победителям соревнования в 
торжественной обстановке 
вручаем переходящий вым
пел, в их чеоть поднимается 
флаг трудовой славы. Жи
вотноводам, добивпгомся 
килограммовых привесов и 
не допустившим нарушений 
трудовой дисциплины, еже- 
месЯ'ЧнЬ в виде премии на
числяется 40 процентов к ос
новной заработной плате. 
Если в целом по ферме вы
полнено обязательство по 
привесам, то такое же воз
награждение ждет специа
листов и заведующего.

Хорош.их количественных 
показателей мы достигли. А 
как же с качеством? До сего 
времени на приемный пункт 
отправляли скот весом в 
среднем 380 килограммов. 
Но труженики ферм развер
нули соревнование за от
корм и сдачу молодняка 
только высшей упитанности. 
Уже в начале будущего го
да будем продавать госу- 
дарству бычков весом по 
420—4^ килограммов.

С  О Ц Е Н К О Й

« О Т Л И Ч Н О »
Совхоз имени 50-летия 

СССР первым в Томском 
районе завершил подготовку 
всех нуждавшихся в ремон
те зерновых комбайнов. Ко
миссия приняла их с оцен
кой «отлично». Ремонтники 
выполнили свое обязатель
ство на два дня раньше сро
ка. Особенно отл.ичились 
звеньевой И. И. Бауза. В. И, 
ХодореН'Ко, Г. Д. Петров, 
А. С. Астраханцев, А. С. Фи
липпов, В. В. Васильев, еже
дневно выполнявшие зада
ния на 135—150 процентов.

До конца года механиза
торы решили подготовить 
все силосные комбайны.

П. ТУРКОВ.

го правительства с офици
альным визитом.

На Внуковском аэродроме, 
у.краше.н1цом государствен
ными флагами Республики 
Венесуэлы и Советского Со
юза, высокого .гостя прово

жали Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный, пер
вый заместитель Председа
теля Совета Министров 
СССР К. Т. Мазуров, ми
нистр культуры СССР П. Н. 
Демичев, другие официаль
ные лица.

■ (ТАСС).

художнгщи создали из кера
мики и стеклопласта огром
ные статуи', рельефы-копии 
произведений древних вая
телей. Они воспроизвели в 
натуральную величину 
уникальные творения скуль
пторов древней Мексики из 
собрания Национал1ьного му

зея антропологии и этногра
фии. Эти экспонаты пред
ставлены в Ленинграде на 
выставке «Искусство древ
ней Мексики».

Коллекцию подарил совет
скому народу Президент 
Мексиканских, Соединенных 
Штатов Луис Эчеверрия 
Альварес.

(Корр. ТАСС).
Ленинград.
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главный 
к  Ы  R  с

.ШНИЧЕСКИИ
ПРОГРЕСС.

•  В. ТЕРПЕЛОВ, сле
сарь-сборщик: «Борь
ба за качество и эф
фективность начи
нается на рабочем 
месте».

•  УЧЕНЫЕ — НА
РОДНОМУ ХОЗЯЙ
СТВУ

•  ЦНТИ — ПРО
ВОДНИК НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКОГО ПРО 
ПРЕССА

Борьба за технический прогресс каж
дый день ставит новые вопросы, кото
рые касаются не только внедрения но
вой техники, совершенствования техно
логии, но и самой организации труда. 
Именно этой теме посвящена корреспон
денция слесаря-сборщика завода «Сиб-

электро«готор> Валерия Териежжа, ко
торую мы публикуем. Конечно, в ней 
немало такого, что характерно только 
для этого предприятия, но автор подни
мает и проблемы, присущие рабочим 
коллективам многих заводов.

ВРИГЙДЙ ИЩЕТ СЕБЯ
в нашем цехе недавно 

вновь собрались на пятими
нутку бригадиры слесарей- 
сборщик''- внов-ь был по- 

. зос об организа-
. . {сной бригады, 

я тоже думал 
■ ронометрировал 

позволю себе 
овать в какой- 

• десс сборки, 
сего исходить 

что комплекс- 
а — это обширное 

. ; *  ационализатор- 
• гости, она спо-
: более полному

готенциальных 
людей и тех- 

зригада — это, 
аленькое про- 
ункционирую- 
3. Есть свои 
• бригады со- 

есть свой 
эяектрокар- 

гсоводитель —

•адиру комп- 
ды предъяв- 
’венно, более 
.зания, чем к 
чной. Он дол- 

; ровать работу
аходить опти- 
анты расста- 
зыстро решать 
юсредственно 
ароизводством,

: гмя с полной 
нять одну из 
геи. Все это,

) : шает его от-

! •_ '..ышается ■ от- • 
каждого ра- 

электрокарщи- 
; а’ Т за обеспеч^- 

' '  ‘ деталями и 
дзготоБ-тяемы- 

' ' эхами. Привоз 
в на всю см€- 

V ’'Г амое большое 
о-: же должен 

дать работу и прессовщику. 
То есть нагрузить, привезти 
и разгрузить корпуса й ста
торы. При этом большая 
часть времени расходуется 
на погрузку и разгрузку, . 
что. понятно, нерациональ
но. Но есть ли выход?

Слесарь-сборщик В. Гера
сименко предлагает приме
нить металлический конвей
ер со съемной передней 
стенкой. Тогда погрузку и 
разгрузку можно будет про
изводить края-балкой. И 
эта операция вместо 30—40 
минут будет занимать все
го 4—6 минут. Предложение, 
по-моему, дельное; Реализа
ция его не будет ни дорогой, 
ни обременительной, а эф
фект налицо.

Таким образом получает
ся, что электрокарщик будет 
занят самое большое 2,5—3 
часа в смену. В остальное 
врземя он сможет работать 
на сборке. И мне кажется, 
что можно ставить вопрос 
об освоении смежной про
фессия. То есть ввести в 
бригаду не электрокарщика 
как такового, а пятого сбор
щика, имекзщего права элек- 
трокарщика и умеющего 
выполнять его обязанности.

Давайте посмотрим крити
чески на другие операции, 
особенно — на самую пер
вую (запрессовка в корпус 
ротора подшипников и щи
тов). Я, например, собираю 
двигатель за 35—45 секунд. 
Значит, можем дать 400 ма
шин в с.мену — и это по са
мым скромным подсчетам 
(собираем пока в среднем до 
200). Правда, нас сдерживает 
оформление. На эту опера
цию (сделать фазировку, 
ввернуть болт заземления, 
привернуть коробку и за
править контакты) уходит 
где-то около трех минут. 
Это время можно сократить 
вдвое, но нужен еще один 
слесарь-сборщик. Здесь-то 
как раз и можно использо
вать электрокарщика. К то
му же можно сюда подклю
чить и людей с других опе
раций, если они усовер
шенствуют свои навыки в 
работе.

Однако возникает новая 
проблема: соответствие про
изводительности труда прес
совщика и работы полуавто
мата, протачивающего кор
пус. Они связаны между со
бой, но если рабочий за- 
гдрессовывает статор за 50— 
55 секунд, то полуавтомат 
протачивает корпус за 1,5 
минуты. И на это инжене- 
рам и техникам нужно обра
тить внимание в первую 
очередь. Время работы по
луавтоматов необходимо со
кратить хотя бы до одной 
минуты! Экономический 
эффект, я думаю, удовлет
ворит всех, так как выра
ботка увеличится.

Особое место при органи
зации комплексной бригады 
занимают высокая созна
тельность и трудовая дис
циплина. Бригадиры В. Са
зонов и В. Герасименко вы
сказывали опасения, что за 
спинами старательных лю
дей будут укрываться недоб
росовестные. Такие опасе
ния небезосновательны. На 
мой взгляд, есть такой вы
ход — право бригады на са- - 
мостоятельный отбор кан

дидатур. Скажем, такая си
туация: пришел человек
устраиваться на работу и в 
отделе кадров решили его 
направить в наш, третий 
цех. Так пусть этот новичок, 
прежде чем окончательно 
оформиться, придет и день
ка два-три поработает вме
сте с нами, тогда бригада и 
решит, здесь ли ему место. 
Надо, чтобы каждый считал 
за честь попасть в комп
лексную бригаду и .работал 
не за страх перед наказани
ем за нарушение трудовой 
дисциплины, а по coeiecTH. 
Ведь борьба за качество и 
эффективность начинается 
на рабочем месте. .

Нужно несколько слов 
сказать и о цехах-поставщи- 
ках. Так уж повелось, что 
невыполнение плана цели
ком списывается на слеса- 
рей-сборщиков. А  между 
тем следует поделить ответ
ственность. Почему? Да по
тому, что очень много кор
пусов, статоров—брак. При
чем брак исправимый! По
этому необходимо повысить 
в этюс цехах требователь
ность к качеству, в корне 
изменить систему отбраков
ки и детали некачествен
ные отправлять не на сбор
ку, а в ремонт.

Организация комплексной 
бригады — дело прогрессив
ное и перспективное, непо
средственно связанное с 
борьбой за технический про
гресс. Ведь, совершенствуя 
машины и механизмы, мы 
не должны забывать о со
вершенствовании организа
ции труда. А  комплексйая 
бригада — это путь к нова
торству, к творчеству. И ес
ли ее не смогут организо
вать — хотя бы одну! — в 
нашем цехе в этом году, то 
в следующем это должно' 
быть делом уже первых 
дней января.

Да, без трудностей новое 
дело не обойдется. Есть и 
скептики. Кто-то боится, что 
может потерять в зЭ’рплате. 
Кто-то не хочет лишний раз 
побеспокоиться. Разные в 
цехе ходят толки по этому 
поводу, и  все-таки побеж
дает стремление создать 
комплексную бригаду. Ко
нечно, без помощи инжене
ров, экономистов нам не 
обойтись. Но думаю, что та
кая помощь будет. Ведь речь 
идет об организации более 
эффективного труда.

В. ТЕРПЕЛОВ,
бригадир, слесарь-сбор
щик цеха № 3 завода 

«Сибэлектромотор».

В Р Ш  СТАТИСТОВ
На республиканском совещании рационализаторов, ко

торое состоялось в Москве в июле 1976 года, представи
тель Томского областного управления лесного хозяйства 
говорил о неудовлетворительной организации этой ра
боты. По заданию . Министерства лесного хозяйства 
РСФСР мы побывали на Томской лесной мелиоративно- 
машинной станций, в Тимирязевском опытно-показатель
ном лесхозе, Томском, Туганском, Калтайском и Асинов- 
ском мехлесхозах.

Творческая группа • Тими
рязевского лесхоза в составе 
специалиста Г. Т. Богомоло
ва, сварщика В. И. Селива
нова, кузнеца А. Г. Паламар- 
чука, токаря Г. С. Дудина, со
здала поточную линию по 
производству тарной доски и 
внедрила ее в Киреевско.ч 
лесничестве. Ряд предложе
ний новаторов выполнен на 
высоком инженерном уровне 
и будет рекомендован к вне
дрению на предприятиях 
Минлесхоза РСФСР. Эго по
луавтоматический рольганг, 
трехпильный брусующий и 
многопильный станки, тор
цовочный двухпильный на
весной станок и другие.

Тимирязевские рационали
заторы создали поточную 
линию по переработке гор
быля в Моряковском лесн.и- 
честве. От экономии сырья, 
повышения производитель
ности труда и утилизации 
отходов производстйа полу
чено более 50 тысяч рублей 
экономии.

Более десятка ценных ра
ционализаторских предло
жений на счету новаторов 
Калтайского лесхоза — ди
ректора М. Н, Рявкина, здв-

гара А. А. Базнака, плотника 
Е. Е. Огнева и других.

Умельцы из Туганского 
лесхоза сконструировали ре
версивный конвейер для по
дачи сырья и транспортиров
ки готовой продукции из це
ха, заменили в котельной 
три кормозапарника КВ-300 
на два котла «Универсал».

Новаторы Колпашевского 
лесхоза нашли интересный 
способ реставрации дефи
цитных деталей автомобилей 
и тракторов.

Электродные, котлы для 
отопления гаража, подогре
ва воды в водонапорной 
башне для заправки автомо
билей сконструировал глав
ный механик То.мской лес
ной мелиоративно-машинной 
станции Б. Р. Ананьев.

Есть, таким образом, в лес
ном хозяйстве области та
лантливые рационализато
ры — гвардейцы техниче
ского прогресса. Но массовое 
техническое . творчество 
очень плохо организовано.

Выявлено 40 внедренных, 
но не оформленных доку
ментально технических ре
шений, выполненных на 
уровне рационадагзаторских 
предложений. В сорока слу

чаях нарушены законные 
права и льготы рационали
заторов.

Неудовлетворительная ор
ганизация массового техни
ческого творчества заклю
чается и в том, что руково
дители лесхозов пустили это 
важное дело на самотек, не 
принимают мер для своевре- 
.менного выявления и оформ
ления предложений новато
ров, не подсчитывают эконо
мический эффект. На пред
приятиях нет те.магических 
планов для изобретателей и 
рационализаторов, не со
ставляются сметы расходов 
на эти цели.

Более трехсот дипломиро
ванных специалистов заня
то в лесном хозяйстве обла
сти, но ни один из них не 
имеет личного творческого 
плана, не значится в спис
ках рационализаторов.

Начальник управления 
лесного хозяйства В. Н. Май- 
о,ров, главный инженер А. В. 
Мисников, заведующие отде
лами плохо содействуют 
техническому творчеству, 
выступают в странной роли 
статистов. Забыли томские 
лесоводы о том, что рациона
лизация — важный фактор 
ускорения технического про
гресса.

С. МАКСИМОВ, 
начальник отдела новой 
техники Минлесхоза • 

РСФСР;
М. БАБУШКИН, 

начальник отдела Алтай
ского филиала ' Центра 

НОТ Минлесхоза РСФСР. '

«УС П ЕХ  НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОИ РЕВОЛЮ 
ЦИИ, ЕЕ БЛАГОТВОРНОЕ ВЛИЯНИЕ Н А  ЭКО
НОМИКУ, Н А  ВСЕ СТОРОНЫ  Ж ИЗНИ ОБЩ ЕСТ
В А  НЕ МОГУТ БЫ ТЬ ОБЕСПЕЧЕНЫ  УСИЛИЯМ И  

ТОЛЬКО Н АУЧН Ы Х РАБОТНИКОВ. ВСЕ БО ЛЬ
Ш УЮ  РО ЛЬ  П РИ ОБРЕТАЕТ ВОВЛЕЧЕНИЕ В 
ЭТОТ ИСТОРИЧЕСКОГО ЗНАЧЕНИЯ ПРОЦЕСС  
ВСЕХ УЧАСТНИКОВ ОБЩ ЕСТВЕННОГО ПРОИЗ
ВОДСТВА, ВСЕХ ЗВЕНЬЕВ ХОЗЯЙСТВЕННОГО  
М Е Х А Н И З М А ».

(Из Отчетного доклада ЦК КПСС XXV съезду партии).

Т В О Р Ч [ С Т В О - К А Ж Д Ы Й  ДЕ НЬ
Коллектив Томского

манометрового завода 
принял социалистические 
обязательства в честь 
60-летия Великого Октяб
ря. Более 120 рабочих 
включились в соревнова
ние за право работать с 
личным клеймом, а 19 
коллективов, участков, 
бригад борются за звание 
«Коллектив высокого ка
чества». Примечательно, 
что 26 коллективов за
ключили договоры на со
ревнование под девизом 
«Пятилетке качества — 
рабочую гарантию». А  у 
всего предприятия —- при
тягательная цель: к 4 но
ября 1977 года изготовить 
60-М'Иялионный со дня 
основания завода мано- 
дМетр. Причем за 10 ме
сяцев будущего года ре
шено выпуск приборов со 
Знаком качества увели
чить по сравнению с со
ответствующим периодом 
1975 года в два раза.

ш

На нефтеперекачивающих 
станциях нефтепровода
Александровское — Томок— 
Анжеро-Судженск идет за
мена чугунных насосов на 
стальные. Замена устарев
шего оборудования не откры
тие, но епециа.листы уп
равления магистральных
нефтепроводов Центральной 
Сибири нашли возможность 
проводить реконструкцию 
без остановки насосной стан
ции.

Сейчас на трассе нефте
провода уже заменено пять 
насосов. В следующем году 
решено закончить все рабо
ты по реконструкции неф
теперекачивающей системы, 
что принесет большой эко- 
ном'ичеокий эффект.

НА СНИМКЕ: монтаж но
вых насосов на нефтепере
качивающей станции «Пара- 
бельевая» ведут слесари 
Геннадий Шихалев (слева) 
и Юрий Голещихин; машин
ный зал станции.

Фото Е. Дисицьша.

ШЕСТЬ ПЕРСПЕКТИВНЫХ 
направлений

ф о т  МНОГОТЕМЬЯ —  к УКРУПНЕНИЮ НАУЧНОЙ ТЕМА
ТИКИ

•  НЕ ТОЛЬКО ПРЕДЛОЖИТЬ, НО И ПОМОЧЬ ВНЕДРИТЬ

Размах строительства в 
нашем сибирском крае 
П1>едъявил серьезные требо
вания к ученьгм Томского 
инженерно - строительного 
института. Нужны научно • 
обоснованные рекомендации 
по ведению работ быстро и 
качественно в условиях су
рового климата. Машины и 
материалы, их применение в 
Западной Сибргри и раньше 
были объектом пристального 
внимания сотрудников мно
гих кафедр ТИСИ, но до по
следнего времени для инсти
тута было характерно много- 
темье. По тем же научным 
направлениям, которые на
зывались в отчетах как ве
дущие, работало небольшое 
число ученых. Около года 
назад ректорат института 
вновь пересмотрел тематику 
кафедр и определил шесть 
направ-лений, на которых 
сосредотачиваются творче
ские усилия коллектива. 
Каждое из них имеет свой 
совет. Этот орган координи
рует научно-исследователь
скую работу кафедр инсти
тута и их связи- с другими 
научными и производствен
ными организациями, ис
пользование оборудования, 
помещений. Через него в 
первую очередь проходят 
работы, представляемые на 
соискание ученых степеней. 
При советах созданы посто
янно действующие научные 
семинары.

Создание и исследование 
новых строительных мате
риалов, совершенствование 
методов строительства в ус
ловиях Западной Сибири — 
так сформулирована задача 
ученых,' работающих по од
ному из шести направлений. 
Тематика исследований раз
нообразна. Так, на кафедре 
тех н о ло гии ст-роите л ь него

производства разработан 
комплект чертежей для по
ста электроразогрева бетон
ной смеси в зимних услови
ях. Испытания нового спо
соба проходили на объектах 
треста Томскнефтестрой в 
Стрежевом, треста Томск- 
промстрой, треста Мегион- 
газстрой в Нижневартовске 
и в других строительных 
организациях. Обязанности 
ученых не ограничиваются 
передачей документации. 
На места испытаний выез
жают преподаватели со сту- 
дентами-старшекурсниками, 
проводят техминимум, при
нимают непосредственное 
участие во внедрении этих 
установок.

Результаты научных ис
следований вошли в «Руко
водство по зимнему бетони
рованию с применением 
метода термоса», а также в 
«Руководство по тепловой 
обработке бетонных и же
лезобетонных изделий», ут
вержденные НИИ железобе
тона, а эти документы для 
строителей — законода
тельные. Работу возглавляли 
заведующий кафедрой А. И. 
Гныря, доценты В. Д. Осау- 
ленко и Э. К. Деев. Под ру
ководством кандидата тех
нических наук Н. Г. Пшон- 
кина была разработана тех
нология обогащения песча
ных и гравийно-песчаных 
смесей-заполнителей для 
растворов и бетонов. Внед
рение технических разрабо
ток намечено на Туганском 
и других месторождениях 
нерудных материалов.

В Томске и его окрестно
стях широко распростране- . 
ны слабые грунты, поэтому 
очень перспективна еще од
на работа кафедры — «Тех
нология совершенствования 
свайных фундаментов». Н е-.

сущую способность свай в 
таких арунтах предложено 
повышать за счет внедре
ния в их основание грануло
метрических добавок. Уже 
проведены испытания, но 
надо сказать, что строители 
не проявляют интереса к 
внедрению экономичного, но 
требующего определенных 
хлопот метода.

Сотрудники кафедры эко
номии и организации строи
тельства, возглавляемой 
А. Г. Золотаревым, поддер
живают постоянную связь 
с производством, ведут науч
ные исследования по насущ
ным проблемам. Одна из 
них — совершенствование 
KavieHAapHoro планирования 
с целью его автоматизации. 
По заказу СУ-24 треста Том- 
лесстрой (г. Асино) создана 
удачная методика, которая 
позволяет с помощью ЭВМ 
выдавать оперативные гра
фики. Дальнейшее внедре
ние этой методики задержи
вается из-за того, что в 
ТИСИ пока недостаточно 
вычислительной техники.
• Исследованием возможно-' 

стей применения доменных 
шлаков в дорожном строи
тельстве занимаются сотруд
ники кафедры химии, кото
рой я заведую.

Конечно, здесь перечисле
ны лишь некоторые основ
ные работы, утвержденные' 
советом нашего научного 
направления. Но даже этот 
перечень позволяет судить 
о важности ведущихся раз
работок и о необходимости 
скорейшего внедрения их в 
практику строительства.

Принято решение прове
сти в институте научно- 
практическую конференцию, 
посвящен,н-ую вопросам со
вершенствования строитель
ного производства Томской 
области. Здесь будет обобщен 
лучший опыт строителей, 
подведены итоги исследова
ниям, которые проводились 
в институте (в ряде случаев 
с участие.м про,изводственни- 
ков), и рассмотрены пробле
мы их внедрения. Конферен
ция поможет сделать более 
прочными контакты ученых 
и практиков.

Д. ЧЕМОДАНОВ,
профессор инженерно-
строительного института.

Все более ощутимым 
стаиовится вклад завод
ских изобретателей и ра
ционализаторов, которые 
неда-вно подвели итоги 
своей деятельности за 10 
месяце® первого года де
сятой пятилетки. Эти ито
га таковы: за счет вне- 
дре'пия рацпредложений 
и изобретений получена 
251 тысяча рублей эконо
мии.

Лучших успехов в твор
честве добился цех № 1, 
где рационализаторы и 
изобретатели вьшолнили 
свой годовой план за пол- 
года. Этому, несомненно, 
оддействовала большая 
организаторская работа 
цехового инженера А. В. 
Широбокова и инженера 
отдела главного механика 
В. А. Ельчаяинова.

Вообще творческое со
дружество инженеров и 
рабочих всегда приносит 
хорошие результаты. На
пример, рационализато.ры 
и изобретатели отдела

С В Я З Ь
в  нашей стране создана 

единая государственная си
стема научно-технической 
информации. В области она 
представлена межотрасле
вым т^фиториальяым цент
ром — ЦНТИ. В гцхяплой 
пятилетке по ря1ду количе- 
ствевныж показателей
ЦНТИ сделал шаг вперед. 
Объем выполненных работ 
увеличился на 43 процента. 
Число организаций, обслу
живаемых ЦНТИ, возросло 
вдвое (сейчас их васчиты- 
вается 1.043).

На предафиятиях и в ор
ганизациях возрос интерес 
к межотраслевому обмену 
новинками. За годы девя
той пятилетки объем о^лу - 
живания по договорам уве
личился почтя в пять раз. 
ЦНТИ вяедоил наиболее 
прогрессивную форму обслу
живания — ИРИ (систему 
игабирательного распростра
нения "г;. Формации).

Пере,- ЦЛЛ. И стояли две 
важные :зада ти. Во-первых, 
создат;, представительвый 
спр а эо’ 3.40 -'ннфюрмационный 
фонд Пи4чк->-техвических 
докумс-,'г;.>.;, то есть базу для 
•информчр' *  ИЯ. Во-вто
рых, .механи-зт.ровать ряд 
трудов! процессов, что
бы уск p-H'i'b выдачу сведе
ний. Первая :.;гдача была в 
основном выполшша. Фонд 
за годы пя-^илетки увели
чился более в два раза,
включает сегодня 2,5 милли
она документов. Был обра
зован единый патентный 
фонд ЦНТИ и областной 
библиотеки им. А. С. Пуш
кина, представляющий боль
шой практический интерес 
для ученых и новаторов 
производства. Однако эта 
работа пока не доведена до 
конца. Оказьтаается невни
мание областной библиотеки, 
а также отсутствие произ
водственных площадей в 
ЦНТИ.

Вторая задача также ре
шена частично. Были уста
новлены высокопроизводи
тельное отечественное и им
портное оборудование для 
копирования и размноже
ния технической докумен
тации, информационно-по
исковая машина «Квантор» 
с комплексом вводно-вывод
ных устройств и средств 
контроля для механизации 
поиска информации. В 
ЦНТИ разработаны методи
ки, инструкции и положе
ния, регламентирующие 
труд специалистов ЦНТИ, 
технологические процессы и 
т. п. ■

На первый план все более 
выдвигаются качественные 
показателя, которые заклю
чаются в организации опе
ративного двустороннего об
мена информацией ЦНТИ и 
предприятий, преимущест- 
венном информацяонно.м 
обеспечении узловых про- 
б.зем. Эти показатели зави
сят и от того, как поста,вле- 
на работа на местах. Лзшше 
организована связь с пред- 
приягиями Кировского рай
она. И это не случайно. Еще 
в 1974 году райком партии 
совместно с комитетом на
родного контроля провел со
вещание по упорядочению 
научно-технической инфор
мации, а в прошлом году 
была организована научно- 
практическая конференция 
по этому вопросу.

Казалось бы, 'сделано не
мало. Но информация оце
нивается по картам обрат
ной связи. Сопоставим ци
фры. В адрес 43 томских 
предприятий направлено 
более 6 тысяч информмате- 
риалов с контрольными кар
тами, а вернулось всего 
1.463, то есть четвертая 
часть. Это не дает нам воз
можности улучшать качест
во нисходящего потока ин- 
формащ^и.

Что касается передового 
опыта, то предприятия обла
стного центра неудовлетво
рительно организуют восхо
дящий поток информащш о 
своих достижениях. На,п.ред-

цдавного конструктора 
совместно с работниками 
цеха № 12 внедрили не
сколько рацпредложений 
и одно и.зобретеняе, что 
дало экойо.мию 10 тысяч 
рублей, позволило сокра
тить расход ценного ма
териала и улучшить 
культуру производства. 
Важно отметить, что в 
этой работе наряду с ин
женерами и техникам,и 
принимали участие тока
ри, фрезеровщики, наст
ройщики станков.

Принимая социалисти
ческие обязательства в 
честь 60-летия Великого 
Октября, коллектив зэ'во- 
да -решил за счет внедре
ния изобретений, рац
предложений и комплекс
ных планов повышения 
производительности труда 
получить до конца этого 
года и за 10 месяцев 1977 
года экономический эф
фект 530 тысяч рублей.

А. АЛЕКСЕЕВ.

ПОВЫШАТЬ
ЭФФЕКТИВНОСТЬ
НАУЧНО-
ТЕХНИЧЕСКОИ
ИНФОРМАЦИИ —
ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА
ЦНТИ

приятиях г. Томска, о кото
рых уже шла речь, внедре
но 4.212 мероприятий, а 
ЦНТИ получил 702 инфор- 
мационньм карты. Вывод; 
большинство внедренных 
новинок остается на каком- 
то одном предприятии, не 
становится достоянием мно
гих

Вот адреса тех, кто лучше 
и кто хуже организует вос- 
ходяищй поток по информа
ционным картам в област
ном центре. В числе первых 
— швейная фабрика, заво
ды «Сибэлектромотор», ма
тематических машин, элек
троламповый, манометро
вый, обувная и кондитерская 
фабрики, гормолзавод, за
вод резиновой обуви. Хуже 
гюставлена работа на заводе 
режущих инструментов, в 
«Томскэнерго», на спичечвой 
фабрике, лесоперевалочном 
комбинате, мелькомбинате, 
хлебокомбинате. Информа
ция о передовом опыте по
является в ЦНТИ со значи
тельным опозданием и, 
естественно, не спосббству- 
ет быстрому эффекту.

На большинстве предпри
ятий службами научно-тех
нической информаадии или 
на то уполномоченными 
специалистами восходящий 
поток информации органи
зован хаотично, беспланово. 
К сожалению, БРИЗы также 
не контролируют поступле
ние в ЦНТИ сведений, не 
занимаются этим организа
ции НТО и в о и н .

Кроме того, уровень рабо
ты томских предприятий по 
передаче ЦНТИ непубЖ1куе- 
мых материалов (положе
ний, инструкций, методик к 
других документов), особев- 
но чертежей на нестандарт
ное оборудование, которые 
ЦНТИ может копировать 
для всех заинтересованных 
организаций в неограничен
ном количестве, очень низок. 
Лишь 7 из 11 предприя
тий Кировского района пе
редали в ЦНТИ такие чер
тежи в количестве 49 комп
лектов (лучшими среди них 
можно назвать заводы элек
тротехнический, математи
ческих машин). А  вот в Со- 
ветско.м районе 13 предпри
ятий передали всего 9 комп
лектов. Неудовлетворительно 
обстоят дела в этом отноше
нии и в Ленияско.м районе.

Подсчет эффективности 
мероприятий, внедренных 
по материалам научно-тех
нической информации, орга
низован на предприятиях 
слабо: справки в ЦНТИ пре
доставили нынче четыре 
предприятия Ленинского, 
одно предприятие Кировско
го районов. По справкам, 
представленным в ЦНТИ, 
экономический эффект от 
ноЕщест.в, внедренных на 
тринадцати предприятиях, 
составил 171,5 тысячи руб
лей.

Из приведенных примеров 
ясно, что связь ЦНТИ с 
предприятиями промышлен
ности недостаточна, а это 
отрицательно влияет на ка
чество их информационного 
обслуживания.

Мы считаем, что малочис- 
ленность или отсутствие 
служб научно-технической 
информации порождает не
стабильные связи с пред
приятиями, тормозит обмен 
передовым опытом. Необхо
димо заключать договоры 
(предприятия — ЦНТИ) с 
двусторонними обязательст
вами. И, конечно, работу 
ЦНТИ целесообразно тесно 
связать с задачами технико
экономического совета, со
зданного при Томском гор
коме КПСС.

Научно-техническая ин
формация — один из резер
вов производства. Повышать 
ее эффективность — .значит 
сосредоточить общие усилия 
на решении наиболее важ
ных проблем научно-техни- 
чеокого прогресса.

Ю. МАКСИМОВ.
директор ЦНТИ.
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Партийная
Хроника

семинар пропагандистов 
и секретарей партийных ор
ганизаций райцентра состо
ялся в Тегульдете. С лек
цией «Вопросы повышения 
эффективности идеологиче
ской работы партийных ор- 
танизадий в свете решений 
XXV съезда КПСС» на семи
наре выступил секретарь 
райкома партии Ю. А. Мыш
кин. Заведующая кабине
том политпросвещения рай
кома КПСС В. Ф. Колотов- 
кина рассказала о ходе за
нятий и дала рекомендации 
по изучению материалов ок
тябрьского (1976 г.) Пленума 
ЦК КПСС.

Секретари партийных ор
ганизаций обсудили вопросы 
де-топроизводства и практи
ки контроля за деятельно
стью администрации.

Подобные семинары пар
тийного актива Тегульдета 
решено проводить ежеме
сячно.

Г. ГРЕЧЕНЮК,
инструктор райкома КПСС.

Бюро Советско-го райкома 
КПСС г. То.мска обсудило 
практику подготовки и про
ведения собраний в малочи
сленных партийных органи
зациях. В постановлении, от
мечено, что после обмена до
кументов активность комму
нистов в этих организациях 
повысилась. Разнообразнее 
стали темы партийных со*- 
браний, к их подготовке ча- 
1це привлекаются рядовые 
члены КПСС, увеличилось 
число выступающих.

Бюро рекомендовало сек
ретарям партийных органи
заций чаще выносить на со
брания отчеты koMMyiHncTOB 
о производственной дея
тельности и общественной 
работе.

В. ГРЕБЕНЩИКОВ, 
заведующий ерготделом 

райкома КПСС.
* * *

Состоялось очередное за
нятие в школе партийно-хо
зяйственного актива при 
Зырянском райкоме КПСС. 
Тема занятия — «XXV  съезд 
КПСС о дальнейшем разви
тии сельского хозяйства».

На семинарах рассмотре
ны вопросы «Роль мартов
ского (1965 г.) Пленума ЦК 
КПСС в разработке аграр
ной политики партии», «Раз
витие специализации и кон- 
центрац'И1И сельскохозяйст
венного производства, пути 
дальнейшей его интенсифи
кации».

Слушатели получили темы 
для рефератов, защита ко- 

T-sepbix состоится 20 декабря.
A. ЩЕГОЛЕВ,

заведующий парткаби
нетом райкома КПСС.

Совершенствование управ
ления производством и 
улучшение работы с моло
дыми специалистам'и — эти 
вопросы были предметом об
суждения на заседании 
парткома завода «Сибэлект- 
ромотор». Как поставлено 
руководство цехами, отде
лами? Насколько опера
тивно решаются вопросы 
управления производством? 
Об этом шел разговор на за
седании парткома. Выска
заны замечания в адрес про
изводственного , отдела. Было 
замечено, что еще недо
статочна организационная 
подготовка смен, управление 
ими не отличается опера
тивностью, слабо осуществ
ляется руководство второй 
сменой.

Критически была проана
лизирована и работа с мо
лодыми специалистами.

По обоим вопросам парт
ком разработал меры для 
исправления недостатков.

B. ДБДБНЕВ, 
секретарь парткома за
вода «Сибэлектромотор».

♦' * *

В январе текущего года 
партком Томского подшип
никового завода обсудил вы
полнение на ■предприятии 
Закона о всеобщем среднем 
образовании. На днях пар
тийный комитет в порядке 
контроля вернулся к этому 
вопросу, с  отчетом выступил 
Ч1лен заводской комиссии 
содействия школе, началь
ник отдела кадров Е. Ф. Та- 
тар-кин.

На заседании парткома 
отмечено, что учеба молоде
жи нынче организована на 
предприятии лучше, чем в 
прошлом году. Свое образо
вание повышают, сегодня бо
лее шестисот молодых рабо
чих. Эта цифра на 50 про
центов выше прошлогодней.

Для контроля за учебой 
молодежи партком рекомен
довал руководителям цехов 
еженедельно на оператив
ных совещаниях заслуши
вать информацию председа
телей цеховых советов со
действия школе, а партий
ным бюро усилить индиви
дуальную работу с теми, кто 
еще не имеет среднего обра
зования.

Партийный комитет ре
шил также принять все ме
ры к тому, чтобы в школы 
рабочей молодежи, где заня
тия начинаются с 1 января 
1977 года, записалось еще 
150 рабочих.

Л. КРУГЛОВ, 
секретарь парткома под- 

шипжикового завода.

Больше месяца прошло со 
времени публикации суд^- 
ного очерка «Чужая дверь», 
а отклики поступают до сих 
пор. Пишут официальные и 
неофициальные лица, семьи 
и целые коллективы. Свое
образным массовым откли
ком на опубликованный ма
териал можно считать реак
цию Томского политехниче
ского института, где, ситуа
ция, обнародованная нашей 
газетой (и перепечатанная 
многотиражкой «За кадры»), 
стала предметом обсуждения 
в -каждой комсомольской 
группе. Впрочем, об этом — 
несколько позже.

Авторов многих писем, 
пришедших в редакцию, ин
тересовал вопрос: а какую
же кару понесли «-reipow* су
дебного очерка? Сразу отве
чаем: Александр Сбитнев и 
Ирина Юсупова получили 
по году лишения свчэбоды, 
Анна Кирдишкина — два го
да, Валентина Лебедева и 
Вячеслав Ким — по три го
да. Нужно отметить, что ни 
адвокаты, защищавшие ин
тересы преступников — увы, 
теперь так можно назвать 
пятерых молодых людей, — 
ни прокуратура, стоящая на 
страже социалистической 
законности, не подвергли 
приговор обясаловзнию.

«Я пришла в ужас и была 
потрясена, — пишет в ре
дакцию комсомолка Наталья 
Конева. — Утратить челове
ческую жалость, совесть...».

«Хоть бы не прикрыва
лись тем, что запдищают 
честь матери. Они в этот 
момент р матерях совсем не 
ду.мали. То, что они совер
шили, — это Б первую оче
редь позор для родителей»,
— -пишет инженер-плановик 
Алла Геранкина.

Многие читатели задают 
правомерный вопрос: а об
щежитие, в котором проис-' 
ходили описанные события,
— что оно — необитаемый 
остров, неуправляемый орга
низм? По этому поводу мы 
получ1Или сообщение из 
партбюро геологоразведоч- 
ногч) факультета ТЛИ, в ко
тором говорится. Что вопро
сы укрепления бытовой дис
циплины в общежитии ГРФ 
поставлены на повестку дня. 
Парторганизация факульте
та берет общежитие под 
свой контроль. Расселению 
абитуриентов в следующем 
году будет уделяться особое 
вни.мание. Реакция, безус
ловно, запоздалая; мы зна
ем, что в момент соверше
ния преетупления общежи
тие дейстгительно никем не 
управлялось. В нем обитали 
абитуриенты ко 'лько раз
ных фаь;-. :,тек>г ^ПИ, но и 
других Вузов :-орода (Кир
дишкина, посту?1аашая в 
ТГУ, Hanp:-.s;ep). Воспита
тельная ph. ira -елась во
все. Лебед,;5а' (то.'” ',- еще не 
осужденвал' 6ь.'.~.‘. назначена 
старостой этажа .

«Но все ,T,j яи-довньге на
казаны? ■— епраши'зают сту
денты 42С-Н грутто >г меди
цинского -института, при
славшие в редакцию кол

лективное письмо. — Мы 
считаем, что свидетели Сер
гей Зарьянов -и Надежда 
Козлова, теперь уже сту
денты, заслуживают сурово
го наказания. Ведь нет в 
жизни ничего страшнее без
различия к чужой судьбе, 
чужому -горю, чужой боли. 
Они могли и обязаны были 
предотвратить -преступле
ние». Об этом же пишут в 
редакцию Селиванова, По- 
лушкина, Цыганок, Велико-

этих действии — ведь о лю
дях судят по их поступкам. 
Особенно по поступкам в 
необычных, конфликтных 
ситуациях

Проблеме жестокости в по
ведении людей уделяется 
все больше внимания в рабо
тах психологов, педагогов, 
психиатров, юристов. Это 
объясняется прежде всего 
тем, что в нашем обществе, 
основанном на самых гума
нистических принципах,

Возвращаясь к напечатанному

Жестокости
т п о р

сельских и другие. «Какими 
специалистами они станут, 
получив вы-сшее образова
ние?» — спрашив-ают чита
тели.

Товар'ищи по студенческой 
скамье строго осудили «по
зицию невмешательства», 
занятую Зарьяновым и Коз
ловой в событиях 19 -ию
ля. Зарьянов и Козлова ис
ключены из рядов ВЛКСМ. 
Одновременно учебными 
группами поставлен вопрос 
об их отчислении из вуза. 
Да, суд товарищей вынес 
жесткое, но справедливое 
решение. Люди, своим - без
действием и равнодушием 
способствующие преступле
нию, не должны пополнять 
ряды инженеров, руководи
телей произво-дства, при
званных по долгу службы 
распоряжаться другими
людьми.

Реакция читателей на со
бытия, о которых рассказы
валось в очерке, единодуш
на: в нашем обществе, в на
шем городе не должно быть 
места жестокости и равно
душию. И все-таки откры
тым остается вопрос, вол
нующий многих и многих.

«Откуда у этих молодых 
людей такая жестокость, та
кое равнодушие? Где истоки 
их нравственной неполно
ценности?» —спрашивает би
блиотекарь Г. Кулигина. К 
ней присоединяются и дру
гие читатели. Прокомменти
ровать явление мы попро
сили научного сотрудника 
криминологической лабора
тории юридического фа
культета ТГУ Геннадия Ни
колаевича Доронина.

В большинстве писем в 
редакцию читатели - обосно
ванно квалифицируют слу- 
Ч1ившееся как жестокость. И 
действительно, жестокими 
были преступные действия 
осужденных. Жестокими 
оказались и сами «авторы»

особенно нетерпимы случаи 
крайнего Эгоизма, неуваже- 
Н'ия к человеческой лично
сти, насилия над ней.

Жестокость •— это прежде 
всего нравственная ущерб
ность личности. Суть ее за
ключается не только в том, 
что человеку отказывается 
в самом элементарном ува
жении, Но считается также 
возможным по своему эгои
стическому разумению при
чинять ему физические и 
нравственные страдания.

Такой эгоистический
принцип сработал, видимо, 
и у подсудимых, когда они 
решили, что потерпевшая 
Салты'Кова не заслуживает 
человеческого к себе отно
шения — ведь она, по их 
мнению, оклеветала мать 
Кирдишкиной 'И вскрыла 
письмо Лебедевой. Этого 
оказалось достаточно, чтобы 
«забыть» о моральных прин
ципах, автоматически за
ученных в школе (вспом
ним, что все подсудимые 
имели весьма ' положитель
ные школьные характери
стики). «Забыть» во имя то
го, чтобы отомстить, восста
новить будто бы попран
ную справедливость. Вот 
здесь-то и проявилась нрав
ственная незрелость подсу
димых, выразившаяся, во- 
первых, в поспешности вы
водов о достоинствах и цен
ности человека. Во-вторых, 
что еще более важно, — не 
всякие средства годятся для 
достижения, казалось бы, са
мых благородных (или пред
ставляющихся таковыми) 
целей.

Истязание человека ни при 
каких обстоятельствах не 
может быть нравственным, 
ибо само содержание дейст
вий при это.м, их характер 
утверждают противополож
ное — анти ГУ манн ость, нена
висть к людя.м.

Однако характеристика 
жестокости будет неполной,

если не учитывать внутрен
ние психологические меха
низмы личности, позволяю
щие ей таким образом от
носиться к другим людям. 
По существу это вопрос об 
истоках жестокости в самой 
личности, ее формировании 
и 'Проявлении в конкретной 
жизненной ситуации. Сле
дует от.метить, что это слож
ная комплексная проблема, 
и она заслуживает более 
пристального внимания спе
циалистов различных обла
стей.

В анализируемом нами 
случае физическим и 
нравственным страданиям 
девушка подвергалась на 
протяжении нескольких ча
сов вполне осознанно и с 
конкретными целями. Сле
довательно, в это время у 
пятерых «не сработали» ме
ханизмы сочувствия, состра
дания, которые, по мнению 
психологов, являются весь
ма значимыми признаками 
личности. Напомним, что 
формирование таких меха- 
низМ'Оз происходит только 
через личный опыт, собст
венную жизненную практи
ку.

Это стало возможным по
тому, что у осужденных, ве
роятно, не было собственной 
нравственной практики:
практики доброты, практики 
СОЧ1УБСТВИЯ, которая превра
тилась бы в привычку, 
действующую не только в 
типичных, - повседневных, но 
и в нетипичных, конфликт
ных ситуациях.

Хотелось бы обратить вни- 
.мание читателей на мысль, 
высказанную автором ' очер
ка «Чужая дверь» о том, что 
осужден;чые в конфликтной 
ситуации не могли выйти за 
пределы группового мнения 
и что у них «отсутствует 
способность принимать ре
шение, отличное от общего».

А ведь для этого у участ
ников преступления были 
все предпосылки, в том чис
ле и внутренние, субъектив
ные: почти все обладали
необходимыми волевыми 
качествами характера (о их 
наличии косвенно свиде
тельствуют такие, напри
мер, фактьп Юсупова, Сбит
нев проявили с ^ я  в школе 
как хорошие спортсмены, 
Кирдишкина весьма успеш
но руководила в школе дет
ским коллективом, Ким — 
армейским вокально-инст
рументальным ансамблем). 
Однако объединившая их 
на этот раз воля была 
недоброй (во что бы то ни 
стало сломить сопротивле
ние потерпевшей, заставрить 
ее выполнить предъявлен
ные к ней требования). Злой 
ее сделали те цели, на до
стижение которых она была 
направлена. И вместе с 
этим у пятерых не хватило 
воли для того, чтобы освобо
диться из плена выработан
ного (.может быть, молчали
во) группового мнения, 
творившего не только рас
праву, но и ставшего барье
ром на пути принятия иных, 
нравственных, решений, по
ступков.
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ТРУДОВОЙ ЭКЗАМЕН
ТРАДИЦИЙ СТУДЕНЧЕСКИХ СТРОЙОТРЯДОВ-В ВУЗОВСКИЕ АУДИТОРИЙ

В Т О Р О Е  Р О Ж Д Е Н И Е  Д О М Н Ы
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБ

ЛАСТЬ. На Магнитогорском 
металлургическом комбина
те имени В. И. Ленина нача
та реконструкция домны 
№ 2, прослужившей 45 лет. 
За 60 дней на ее месте выра
стет по существу новый аг
регат, который будет давать 
в сутки чугуна па 500 тонн 
больше, чем старая домна. 
Реконструкцию ведет кол
лектив строителей треста 
Уралдомнаремоят. В усло
виях' действующего цеха с 
опережением графика мощ- 
пыми кранами ведется круп
ноблочный монтаж.

НА СНИМКЕ: лучшая
бригада монтажников тре
ста Уралдомнаремонт, за
воевавшая переходящее
Красное знамя стройки. 
Слева направо: Г. П. Зелен- 
ков, В. И. Сергеев, Г. . Г. 
Пацюк, на втором плане — 
А. В. Сидоров, 3. 3. Гина- 
туллин, бригадир А. Г. Ка
шеваров, В. Е. Гетман, М. 3. 
Чзшасов.

Фото Б. Кл:И1Пиницора, 
(Фотохроника ТАСС).

ТОМСКУ-ВЫСОКУЮ  Щ С Ц Ш Л И Н У  ТРУАА И БЫТА

Л О Ж К А  ДЕГТЯ
Девиз «Томску — высо

кую дисциплину труда и бы
та» — звуч'ит радостно и 
перспективно. Иначе и быть 
не может. Кому не хочется 
жить в красивом городе 
среди вежливых людей, от-, 
личных тружеников, среди 
цветочных клумб и газонов, 
ходить по благоустроенным 
улицам и чувствовать себя 
в обстановке образцового 
правопорядка!

Приветствуя правильно 
выбранное направление, то
мичи не могут согласиться с 
некоторыми частными реше
ниями.

На углу улиц^Нахимова и 
Красноармейской, в бывшей 
пельменной открьгт пивной 
бар. Мысль открыть бар са
ма 'ПО себе хорошая, ибо пи
во, как известно, 'Пользуется 
большим опросом. Но уважа

ющий себя человек в этот 
бар не зайдет, так как ника
кого удовольствия не полу
чит.

Маленькое, узкое помеще
ние бара с несколькими вы
сокими столиками всегда пе
реполнено. Посетители тол
пятся на улице, загоражи
вая тротуар, мешая пеше
ходам. Люди 'Приходят со 
своей посудой, устраива
ются недалеко от бара и 
начинают наслаждаться пи
вом. Тут же процветает 
Ч'зстная торговля соленой 
рыбой и неизвестно какая 
торговля шашлыками — в 
самом баре.

Еще один пример. На углу 
улицы Учебной и переулка 
Заводского, почти вплотную 
к двум деревянным домам 
поставлены пивной ларек и 
киоск для приема бутылоч

ной тары. На этом пятачке 
постоянно сто.тпотворение. 
Купленное в киоске пиво 
распивается тут же, на ящи
ках с пустыми бутылками. 
Здесь очень, грязно, нередко 
слышится брань. Ко всему 
этому — реальная пожарная 
угроза.

Характерно: у пивного ба
ра и у пивного ларька ни
когда не увидишь участко
вого милиционера и пожар
ного инспектора, а также 
санитарного врача.

Отношение к этим непри
глядным явлениям со сторо
ны тортовых организаций 
можно, думается, характе
ризовать так: вьшолнение
доходной статьи в ущерб вы
сокой дисциплине быта.

Н. ТЕТЕРИН,
председате.чь обществен
ного совета Кировского 
райисполкома по работе 
с домовыми и уличны- 

мм комитетами.

В этот вечер фойе област
ного драматического театра 
было украшено стенгазета- 
М'И и фотографиями, увлека
тельно рассказывающими о 
жизни студенческих строи
тельных отрядов. Установ
ленный в центре столб со 
стрелкаМ'И-указателями от
считывал километры до са- 
.мых важных объектов ССО. 
Стенды называли победи
телей социалистического со
ревнования. О них же — об 
отрядах, о ребятах, построив
ших на земле нашей области 
жилые дома и коровники, 
клубы я школы, говорили 
песни. А сколько их было 
спето в этот вечер — не 
счесть! Образовав тесные 
кружки, девушки и юноши в 
зеленых куртках вновь 
вспоминали вечерние целин
ные костры, искры, улетаю
щие в небо, сладкую уста
лость после трудового дня.

Но вот распахнулись две
ри зала. Над сценой слова: 
«Пятилетке эффективности 
и кВ'Чества — энтузиазм и 
творчество томского студен
чества!». Это девиз X обла
стного слета строительных 
отрядов.

Командир областного ССО 
Олег Бородин зачитывает 
рапорт отряда обкому пар- 
тии. В третьем трудовом се
местре студентами освоено 
16 миллионов 734 тысячи 
рублей капиталовложений, 
сдано 22 тысячи квадратных 
метров жилья, построено 6 и 
отре.монтировано 44 школы, 
37 объектов сдано с комсо
мольским знаком качества, 
88 тысяч рублей перечислено 
в фонд города Гагарина, а 
также Дворца пионеров, 
строящегося в Ханое, и XI 
фестиваля молодежи и сту
дентов в Гаване. Прочитано 
847 лекций, дано 523 концер
та.

О проделанной работе ра
портуют командиры район
ных и зональных отрядов.

Рапорт областного ССО 
принимает заведующий от
делом науки и учебных за
ведений обкома КПСС А. Г. 
Блинов. Он сердечно привет
ствует учаотН1'ГКов слета, 
благодарит их за большой

вклад в 'Развитие производи
тельных сил облЭ'СТИ̂

Напряженный труд сту
денты сочетали с обществен
но-политической и культур
но-массовой работой, помо
гали семьям фронтовиков, 
воспитывали в своих рядах 
«трудных» подростков. Рабо
та на стройках для многих 
тысяч будущих специали
стов стала школой трудовой 
и политической Закалки.

Первый секретарь обкома 
ВЛКСМ Владимир Шувари- 
ков подводит итоги социали
стического соревнования от
рядов и вручает победите
лям переходящее знамя об
кома ко.мсо.чола, вымпелы, 
грамоты и ценные подарки.

Лучшими по организации 
третьего трудового семестра 
названы комсомольские ор- 
ганиза-ции политехнического 
института и коммунально- 
строительного техникума. 
Среди районных и зональ
ных отрядов первое место 
присуждено отряду «Про
гресс» (ТПИ), второе — 
«Универсалу» (ТГУ), третье 
— «Спектру» (ТИАСУР). 
Лучшие линейные отряды: 
«КаНикула», имени С. Виц- 
мана, «Энергия», «Синиль- 
га», «Северянка», «Астра», 
«Русичи» (ТПИ), «Искра», 
«Юность» (ТГУ), «Товарищ», 
«Нефтяник», «Таежный» 
(ТИАСУР), «Пламя», «Бри
гантина» (ТИСИ), «Ритм» 
(ТГПИ), «Луч» и «Алые па
руса» (ТМИ). ПочетныМ'И 
дипломами по поводу 30-ле- 
т'ия Международного союза 
студентов за большую рабо
ту по интернациональному 
воспитанию молодежи на
граждены заместитель сек
ретаря комитета ВЛКСМ 
ТПИ, комиссар отряда «Про
гресс* Петр Кондаков и от
ряд «Синильга».

После торжественной ча
сти сцену заняли агитбрига
ды отрядов. В веселых сцен
ках и песнях поведали они 
о том, чем запомнилось сту
дентам нынешнее целинное 
лето. «Чем скорее идем к 
штукатурке, тем скорее к 
побелке придем», — пели де
вушки и парни из отряда

«Гефест» (ТПИ), впервые вы
езжавшие на стройку. Самы- 
лти дружными были названы 
отряды «Астра» и «Русичи». 
В их программе «Цели
на-3000». Со всей ответст
венностью они заявили, что 
пока неизвестно, будут ли 
цвести на Марсе яблони, но 
уж студенческие отряды там 
процветать будут. Критичное 
и са.мокритичное интервью 
дали в интермедии предста
вители ТИАСУРа. Печаль
ный «герой» репортажа рас
сказал, что первый празд
ник в отряде был, когда при
везли пиломатериал, а вто
рой — через неделю, когда 
доставили гвозди. «А  что 
же вы делали в перерыве 
между праздниками?» — 
«Калымили в соседней ор
ганизации». «Прошлись» и 
по коэффициентам, которые 
весьма странно вводят в не
которых отрядах, и по тема
тике лекций, и по бесполез
ным «научным» подаркам, 
которые привозят иной раз 
студенты сельским жителям.

Все участники концерта 
с'успехом доказали справед
ливость лозунга, выдвинуто
го ■ отрядом «Северянка»: 
«Студент — всегда артист».

После небольшого танце
вального перерыва участни
ки слета снова собрались в 
зале, где состоялись выступ
ления победителей кон.сур- 
са политической песни, Про
веденного этим летом в от
ряде.

С 1972 года Всесою.щый 
студенческий •отряд взял 
шефство над городом Гага
риным. Ежегодно отчис
ляются средства в фонд его 
строительства. Чести рабо
тать в Гагарине удостаива
ются лучшие отряды страны. 
Среди них в 1973 году были 
и томичи. С большим инте
ресом посмотрели ребята до
кументальный фильм «На 
земле Гагарина».

Слет завершился приня
тием обращения ко всему 
студенчеству Томска с при
зывом перенести s вузов
ские аудитории лучшие тра
диции студенческих стрюи- 
тельных отрядов.

Р. АЛЕКСАНДРОВА-

н о в ы й  ИМПУЛЬС  
РАЗВИТИЯ ДРУЖБЫ

КОНВЕЙЕРОМ
УПРАВЛЯЕТ
ЭЛЕКТРОНИКА

Серийный выпуск микро
электронных устройств про
граммированного управления 
освоен на Ленинградском 
электромеханическом заводе. 
Они возьмут на себя обязан
ности операторов в машино
строении и будут осущест
влять контроль за измене
нием ситуаций на конвейере. 
Электронный «мозг» такого 
устройства способен в считан
ные мгновения определить 
оптимальный режим работы 
оборудования. Особенно ши
рокое применение новинка 
найдет при созданим манипу
ляторов, избавляющих чело
века от ручного труда на по
грузочно-разгрузочных опера
циях в цехах. Один из таких 
роботов успешно прошел 
испытания во Всесоюзном на
учно-исследовательском ин
ституте подъемно-транспорт
ного машиностроения.

Вспыхнули лампочки на 
пульте управления ЭВМ. Не- 
прерьшной вереницей двину
лись подвески конвейера. Их 
скорость — около десяти мет
ров в минуту. Но манипуля
тор успевает вовремя взять и 
уложить многокилограммо
вые заготовки на ленту нако
пителя. После обработки го
товые детали отправляются 
обратно на конвейер. Все опе
рации ведутся по заданной 
программе.

Манипуляторы ускорят ритм 
конвейеров, высвободят для 
других операций значитель
ное количество рабочих. Необ
ходимость создания серийно
го производства таких 
устройств предусмотрена «Ос
новными направлениями раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1976— 1980 годы».

Подобные роботы найдут 
применение на многих пред
приятиях. Чтобы эффективно 
работать в различных про
изводствах, они должны стать 
универсальными. Промышлен
ное производство таких 
устрой-ств начнется уже в ны- 
иеш-ней пятилетке на Львов
ском конвейерочгтроительнсм 
эавюде.

(Корр. ТАСС).
Москва.

БУХАРЕСТ. (ТАСС). Ор
ган ЦК РКП газета «Скын-' 
тейя» в редакдионной ста
тье пишет: Новый и мощ
ный импульс, открывающий 
Широкие горизонты высше
го этапа -непрерывного раз
вития братской румыно-со
ветской дружбы и сотрудни- 
течества, — так можно оха
рактеризовать результаты 
переговоров между товари
щами Н. Чаушеску и Л. И. 
Брежневым.

Визит высокого предста- 
_ эителя Советского Союза, 

официальные переговоры 
явились блестящим прояв
лением прочной дружбы 
между нашими партиями и 
народами.

Плодотворные результа

ты нового диало«га яашля 
свое отражение в совмест
ном заявлении. Это — доку
мент особого значения. Он 
вновь утверждает основные 
принципы взаимоотношений, 
записанные в договоре о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимопомощи, а также до
полняет их и развивает. 
Можно заявить с полным 
основанием, что весь ход ви
зита выявил общее желание 
и волю — действовать для 
интенсификации и расши
рения сотрудничества меж
ду РКП и КПСС, между Ру
мынией и СССР. Эти стрем
ления красной нитью про
ходят через румыно-совет
ское заявление.

С П Р А В Е Д Л И В О Е  Д Е Л О  
ВЬЕТНАМА ВОСТОРЖЕСТВУЕТ
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС).

XXX I сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН решительно 
высказалась за прием в Ор
ганизацию Объединенных 
Нэ'Ций Социалистической 
Республики Вьетнам. По
давляющим большинство.м 
голосов Генеральная Ас
самблея одобрила резолю-' 
цию, в которой она просит 
Совет Безопасности немед
ленно вновь рассмотреть за- 
квление СРВ о приеме в 
ООН и решить этот вопрос 
положительно. За резолю
цию голосовали 'представи
тели 124 государств, против 
— лишь С1ПА. Англия. ФРГ 
и Израиль воздержались.

В ходе общей дискуссии 
на X X X I сессии Генераль
ной Ассамблеи главы деле
гаций более чем 90 стран ре
шительно вьисказались за 
немедленный прием Вьетна
ма в ООН, подчеркнули, что 
эта страна играет важную 
роль в деле поддержания 
международного мира и бе
зопасности, осуществлении 
высоких целей и принципов, 
заложенных в Уставе ООН.

В ходе пленарного заседа
ния подавляющее большин
ство членов международного 
сообщества вновь подтверди
ло свою позицию в пользу 
немедленного и положитель
ного решения вопроса о при
нятии СРВ в ООН.

СССР, подчеркнул в своем 
выступлении советский пред
ставитель М. А. Харламов, 
решительно 'поддержи'вает 
предложение о приеме Вьет
нама в ООН и считает, что

полноправное участие этой 
страны в работе всемирной 
организации поможет госу
дарствам эффективнее внсг- 
сить полезный вклад в ре
шение стоЯ'Щих перед орга
низацией важных задач по 
укреплению международного 
мира и безопасности, раз
витию равноправного со
трудничества между наро
дами. Мы считаем, указал 
он, что любая дальнейшая 
задержка с приемом этого 
суверенного государства не 
будет способствовать повы
шению 'Престижа и автори
тета ООН.

Делегация Советского Со
юза выступает за то, чтобы 
Совет Безопасности незамед
лительно собрался вновь с 
тем, чтобы рассмотреть во
прос о приеме Социалисти
ческой Республики Вьетнам 
в члены ООН и принял по 
нему положительную реко
мендацию. Спр'З'Ведливое 
дело вьетнамскоГ'О народа 
должно восторжествовать, 
заявил представитель СССР.

Постоянный наблюдатель 
СРВ при ООН посол Дииь 
Ва Тхи заявил, что сегодня, 
когда народ единого Вьет- 
наМ'З добился мира, Со- 
циалк.стическая Респуб
лика Вьетнам должна 
стать полноправным членом 
ООН с тем, чтобы внести 
свой вклад в усилия миро
вого сообщества наций на 
благо мира и безопасности, 
национальной независимо
сти, демократии, социально
го прогресса и международ
ного сотрудничества.

ОБСТАНОВКА 
В ЛИВАНЕ

БЕЙРУТ. (ТАСС). В ли- 
ванской столице и на 
большей части террито
рии страны сохраняется 
спокойная обстановка. 
Открыты школы и выс
шие учебные заведения, 
работают многие государ
ственные учреждения, 
промышленные и торго
вые предприятия, фу»к- 
ционирует Бейрутский 
международный аэро
порт.

Национальное инфор
мационное агентство Ли
вана сообщает, что пре
зидент республики И. 
Саркис приступил к кон
сультациям по вопросу 
офэрмирования нового 
правительства.

В опубликованном здесь 
заявлении , национально
патриотических сил гово
рится, что обстановка на 
Юге Ливана накаляется, 
поскольку израильские 
войска продолжают кон
центрироваться вдоль ли
ванской границы и об
стреливают из артилле
рии южноливанские на
селенные пункты.

НПС выступили с ря
дом конкретных предло
жений, направленных на 
полную нормализацию 
положения в стране.

Вчера здесь состоялось 
совещание руководства 
палестинского движения 
сопротивления. В опубли
кованном после совеща
ния заявлении 'Говорится, 
что палестинская рево
люция будет выступать 
против любых . попыток 
ближневосточного урегу
лирования за счет интере
сов 'И законных нацио
нальных прз'В арабского 
палестинского народа.

Прибытие в Пекин 
главы советской 
делегации

ПЕКИН, 29 ноября. 
(ТАСС). В Пекин прибыл 
глава советской прави
тельственной делегации 
на советско-китайских 
переговорах по урегули
рованию пограничных во
просов заместитель мини
стра иностранных дел 
СССР Л. Ф. Ильичев.

На Пекинском аэродро
ме его встречал глава ки
тайской правительствен
ной делегации эа1мести- 
тель министра (иностран
ных дел КНР Юй Чжань.
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ЛЕДОВАЯ ДОРОГА
построена между с. Алек
сандровским и Стреже- 
вым.

Пошли первые автомо
били с грузами для горо
да томских нефтяииков. 
Пока грузоподъемность 
ледовой переправы -через 
реки Ларьеган и Обь не 
более пяти тонн. Но с на
ступлением морозов и 
утолщением льда она уве
личится до десятков тонн. 
Большой вклад в строи
тельство дороги вложили 
рабочие Александровско
го производственно - до
рожного участка управле
ния Томскавтодор. Осо
бенно ударно трудился 
бульдозерист С. М. Серси- 
кеев.

А. КАЛАШНИК.

ЕЩЕ ОДНА ЕЛКА
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Т А Н К И
установлены в мехаао- 
ебор очной цехе № 1
ТЭМЗа.

Это четыре ■ новьлх 
токарных полуавтомата. 
Они будут производить 
одну из важных деталей 
к отбойным молоткам. 
Коллектив борется за то, 
чтобы его продукции был 
присвоен Знак качества. 
Новые станки обеспечива
ют высокую точность об
работки деталей и боль
шую производительность. 
Обслуживать полуавтома
ты поручено бр*цаде Ва
силия Долгова, ч. Сейчас 
производство отбойных 
молотков составляет в 
год 155 тысяч. В цехе до
ведут их изготовление до 
180 тысяч в год.

Я. ИСАКОВ.

НА Асиновскем
ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОМ
К О М Б И Н А Т Е
закончила работу госу
дарственная аттестаци
онная комиссия по про
верке качества изготовле
ния дверных блоков.

Делает их цех домо
строения. Коллектив’ ус
пешно выдержал экзамен, 
и дверным блокам марки 
Д-8 и Д-10 присвоена пер
вая категория качества. 
Такую высокую оценку 
асиновские деревообра- 
ботчики получили впер
вые. Вторая категория ка
чества присвоена древес
новолокнистым плитам, 
выпускаемым на этом же 
предприятии.

Цех дверных блоков ре
шил работать под деви
зом: «От первой катего
рии — к Знаку качест
ва». Всего в объединении 
Томлеспром первой и вто
рой категорией качества 
отмечено пять изделий.

О. КОЛЕРОВ.

'Г-' '*
. t .....

■9*
S * '

С о з д а е тс я  завод ской  м узей
Томский электроламповый 

завод готовится отметить свое 
35-летие. О становлении этого 
предприятия рассказывают 
фотографии, материалы, ко
торые собираются для откры
вающегося здесь музея. Ин

терес к ним огромен. Еще до 
официального открытия му
зея в нем уже побывали эк
скурсии школьников, рабочих 
с других предприятий, студен
тов медицинского института.

учащихся учетно-кредитного 
техникума и другие.

Активную работу по сбору н 
подготовке материалов ведет 
начальник бюро технической 
информации Вера Федоровна 
Хомухина, которую вы видите 
на снимке.

Фото Н. Потапова.

К В А Р Т  
Т А Н Е Е

Квартетное исполнитель
ство — самый сложный и 
тонкий жанр камерного му
зицирования. Колыбелью 
танеевцев была Ленинград
ская консерватория. Там 
квартет родился в послево
енные годы, переняв эста
фету у знаменитого кварте
та имени Глазунова. Отлич
но зарекомендовавшему се
бя ансамблю в .1963 году бы
ло присвоено имя С. И. Та
неева. Среди множества вы
сокопрофессиональных квар
тетов нашей страны выде
ляются несколько, состав
ляющих честь и гордость 
отечественного квартетного 
исполнительства. Вместе с 
квартетами имени Бетхове
на, Бородина, Комитаса ка
ждый любитель музыки на
зовет и ленинградский квар
тет имени Танеева. В его со
ставе — заслуженный ар
тист РСФСР В. Овчарек (1-я 
скрипка), Г. ЛуцК'ИЙ (2-я

Е Т

cKpitnKa), В. COvioBbes (альт), 
И. Левинзон (виолончель).

Первое отделение томского 
концерта танеевцев состоя
ло из до-мажорного кварте
та В.- Л. Моцарта и не ели- ■ 
шком часто исполняем'^го 
Четвертого квартета Дм. 
Шостаковича. На первый 
взгляд, это довольно смелое 
сочетание столь различных 
авторских индивидуально
стей. Однако чем дальше 
шел концерт, тем отчетливее 
возникало ощущение, что 
композиторы эти не так уж 
далеки друг от друга. Имен
но вс.тедствие многозначно
сти, «сложной простоты» му- 
.зыки и того и другого гения 
постепенно вырисовывалось 
общее: сющечеловеческие,
гуманистические мотивы, 
выраженные, разумеется, 
совершенно разным языком.

В квартете В,-Л. Моцарта 
музыкантам наиболее уда
лась вторая, медленная

Е Н И
Г ОМСКЕ

часть — смысловой центр 
произведения. Здесь испол
нители сумели не только 
проникнуть в глубь отнюдь 
не простого мира моцартов- 
ской музыки, но и блеснули 
совершенством ансамбля, 
единством музыкального ды
хания, непогрешимостью ин
тонации, мастерством фра
зировки, безупречностью 
вкуса. Кв-артет Шостаковича 
прозвучал как лирико-дра
матическая повесть, расска
занная четырьмя глубоко за
интересованными рассказчи
ками. Музыка нашего гени
ального современника для 
танеевцев — родная стихия. 
Не случайно Дм. Шостако
вич доверил первое испол
нение своего последнего, 
Пятнадцатого квартета это
му коллективу.

С симфоническим разма
хом ярко, эмоционально про
звучал во втором отделении 
ре-минорный квартет Ф.

Шуберта, имеющий роман
тический подзаголовок «Де
вушка и смерть». Здесь в иг
ре танеевцев отчетливо про
явились диктуемые стилем 
композитора трогательная 
непосредственность, сердеч
ность высказывания, быст
рое чередование настроений 

. — от задушевной исповеди 
до напряженного трагизма. 
Сыгранные на «бис» пьесы 
приоткрыли новые грани ве
ликолепного мастерства на
ших гостей и усилили общее 
благоприятнейшее впечат
ление от квартетного вечера.

Концерт Государственного 
квартета имени Танеева в 
Томске — отличный подарок 
нашим любителя.м камерной 
музыки.

В. МАКСИМОВ, 
артист симфонического 

оркестра фи,лармояим.

В  -чем ценность труда ху
дожника? Какой мерой 
можно определить

эначение созданного им? Что 
движет мастером в работе 
над произведением? Эти во
просы невольно возникают 
у зрителей, когда они при
сутствуют на художествен
ных выставках, общаясь с 
прекрасным. Но каждая вы
ставка — это не только 
большой праздник для ху
дожника и -зрителя. В то 
же время это ответственный 
экзамен для них. В первую 
очередь — для художника, 
но и для зрителя это тоже 
испытание — на зрелость 
восприятия. Поотому глубо
ко понятны слова В. В. Че- 
ремина, , сказанные им на 
открытии выставки, посвя
щенной его 50-летию. Эти 
слова в некоторой мере при
открывают таинство созда
ния произведения, являются 
как бы прелюдией к знаком
ству с творчеством художни
ка за двадцать с лишним 

' лет: «Что сказать о своем
труде? Я волнуюсь, и, пожа
луй, все, что здесь выста-в- 
лено, волнуясь и от волне
ния написал».

Но чувства художника мо
гут стать мерилом успеха 
лишь в том случае, если они 
адекватны чувствам и виде
нию зрителей, если худож
ник может повести зрителя 
за собой. И вот мы, зрители, 
переходя из зала в зал, 
вглядываемся в полотна и 
графические листы, многие 
из которых знакомы нам по 
предыдущим выставкам: 
ведь вся творческая жизнь 
В^илия Васильевича про
шла на глазах у томичей. 
Сюда приехал оя совсем еще 
молодым человеком более 
двадцати лет назад, здесь 
написал первое свое полотно, 
вырезал первую гравюру, 
стал членом Союза хутдож- 
виков.

Выставка волнует. За каж- 
додяевным-и заботами, в 
спешке мы часто не замеча
ем высокого и чистого в 
обыденном. И как же вели
ки роль и мера ответствен
ности художника, который 
силою своего дара помогает 
нам увидеть все то жизнеут
верждающее и полнокров
ное, что есть в окружающе.м, 
что уже заложено в самой 
природе и умножается со
ветским человеком.

Работы, представленные 
В. Черемияьш, лишены 
внешней сюжетной занима
тельности, развернутого по

вествования. Исключением, 
пожалуй, может быть лишь 
картина «Заморский гость», 
написанная на рубеже 
50—60-х годов. Василий Ва
сильевич — пейзажист, но 
.мне бы хотелось добавить к 
этому, что он прежде всего 
художник города.

Ценность городских пейза
жей В. Черемина заклю
чается в том, что он не «фо
тографирует» увиденное, а

достойны того, чтобы мы 
взяли их с собою в завтраш
ний день. С тем же чувством 
бережного внимания к про
шлому написаны и «Фев
ральский день», и «Томск. 
Старая улица», «Томск зим
ний».

Характерно, -что, о^аща- 
ясь к теме города, В. Чере- 
мин чаще всего изображает 
его в зимнем наряде. Мо
розный воздух, окружая зда-

В О Л Н Е Н И Е
РАЗМЫШЛЕНИЯ О ВЫСТАВКЕ 
ХУДОЖНИКА В. В. ЧЕРЕМИНА

как вдум-чивыи художник- 
реалист создает не столько 
портрет, но обобщенный об
раз, проникая тем самым 
в глубь изображаемого. Ху
дожник не увлекается дета
лями, убирает все то, что от
влекает, очищая пейзаж от 
мелочной суеты. За бревен
чатыми стенами старого до
ма, растущими новыми квар
талами, он умеет увидеть 
не-что большее, чем стены, — 
он видит жизнь людей, воз
водящих эти дома и живу
щих в них. Так дома «ожи
вают».

В городских пейзажах 
В. Черемина нет выдуман
ных домов, все они сущест
вуют. Но художник, созда
вая картину, так же как и 
писатель, имеет право на 
вымысел, на присутствие в 
произведении своего собст
венного «я » (иначе мы и не 
сможем говорить о художе
ственном произведении). Че
рез это «я* художник рас
крывает свое отношение к 
изображаемому, в этом ска
зывается его активная ав
торская позиция. В пейзаже 
«Последний квартал» волею 
художника встретились до
ма, стоящие на разных ули
цах города, и которые нам, 
томичам, нетрудно узнать. 
Но перенесены они не слу
чайно, хаотически, а с любо
вью и бережно. Художник 
как бы говорит нам: мало 
осталось их, этих удивитель
но красивых бревенчатых 
стариков, берегите их, они

ния, позволяет художнику 
четче выявить архитектур
ные формы. Вообще в изоб
ражении города в работах 
В. Черемина рисунок играет 
большую роль. Это дает воз
можность более осязаемо по
чувствовать и передать ар
хитектурную основу пейза
жа. Для того чтобы ярче 
выявить образ, автор в не
которых работах сознатель
но идет на деформацию ар
хитектурных объемов, при
бегает к обратной перспек
тиве. В названных работах 
этот прием, характерный 
для древнерусс1« й  живопи
си, воспринимается легко и 
естественно.

Художник выходит в мир 
с открытыми глазами, видит 
каждый день новое в посто
янно меняющемся облике 
города. «Город строится» — 
так назвал автор небольшой 
пейзаж, в котором изобразил 
строительную площадку. 
Спокойным, деловым то
ном, без восклицательных 
знаков он говорит нам о се
годняшнем дне, но за эти.м 
стоят авторское волнение, и 
оно незаметно, исподволь пе
редается нам, зрителям. 
Вместе с художником мы 
чувствуем себя не сторонни
ми наблюдателя.М'И, а непо
средственными участниками 
этого строительства. В этом 
несомненная ценность ма- 

, ленького пейзажа — одного 
из лучших на выставке.

В. В. Черемина трудно за
стать в мастерской. Он мно

го ездит по ооласти, выезжа
ет на крупнейшие стройки 
Сибири. Пейзажные работы, 
созданные по впечатлениям 
от этих поездок, в отличие 
от городских, написаны бо
лее мягко. Рельефная гра- 
фичыость уступает в них ме
сто плавным лирическим ли
ниям, живопись становится 
более теплой. Таковы работы 
«В Нарыме», «Ветлы», «Вер- 
тикос», «Старый Вертикос», 
«Село Коларово», «Могочин- 
ские березы», «Село Тоинка. 
Запруда» и другие.

Особое место в его твор
честве занимает графика. В 
графических листах В. Че- 
ремин доносит до зрителя 
чувство непосредственного 
соприкосновения с тем но
вым, что рождается в нашем 
крае, знакомит с людьми, 
чей труд приближает завт
рашний день Сибири. В ли
ногравюрах «В затоне», 
«Краны шагают», «Утро на 
трассе» явственно чувствует
ся поступательный ритм 
времени. В портретах неф
тяников Усть-Сильги мы ви
дим людей, чьи сердца 
бьются с пульсом эпохи. Эти 
люди просты так же, как 
скромен и прост их нелег
кий труд, «вливающийся в 
труд республики». Харак
терно, что это именно гра
фические работы, ибо гра
фика всегда воспринимает
ся как нечто документаль
ное, вплотную приближенное 
к изображаемому.

Выставка носит ретроспек
тивный характер, благодаря 
этому мы можем познако
миться с работами, создан
ными художником за двад
цатилетие ■ его творческой 
деятельности. Нетрудно за
метить, что последние годы 
были для В. В. Черемина 
натгболее плодотворными. В 
работах «У  диспетчерской», 
«Город нефтяников», «Верти
кос» художник поднимается 
на качественно новую сту
пень в изображении приро
ды. Это уже не просто пей
зажи, а пейзажи-картины. 
В них автору удалось, осо- 

■ бенно в «Вертикосе», воссо
здать обобщенный образ сов- 
ре.менной Сибири, подняться 
до эпическо.го в пейзаже.

Художник вступил в пору 
творческой зрелости, и хо
чется пожелать ему больших 
творческих успехов: волнуй
тесь — в муках и волнении 
рождается жизнь, рождается 
прекрасное.

Ю. ШЕПЕЛЕВ', 
искусствовед.

К Предстоящим гастролям

МОЛОДОЙ БАЛЕТ КАЗАХСТАНА
В четверг во Дворце зре

лищ и спорта начинает га
строли Государственный ан
самбль классического танца 
Казахстана. Он был органи
зован в 1967 году при Гаст- 
рольно-м объединении Ми
нистерства культуры Ка
захской ССР. Перед моло
дым коллективом была по
ставлена задача создать хо
реографические постановки 
на .музыку компоэиторов- 
классиков и советских, в 
том числе й казахских ком
позиторов. Основу нового 
коллектива состави.-1и вы
пускники республиканского 
хореографического училища.

Ставший руководителем 
анса.мбля в ы п у с к н и к  
ГИТИСа балетмейстер ' и 
танцовщик Булат Аюханов 
сумел объединить труппу в 
постоянном творческом по
иске, разрабатывая вместе 
с ней современный по стилю 
II национальный по форме 
хореографический язык. Ру
ка об руку с ним работает 
балетмейстер - репе т и т о р 
Инесса Майская.

Начали с хореографиче
ских .миниатюр, с «театра 
двух актеров», одновременно 
думая над созданием одно
актных и двухактных ба
летных спектаклей. Уже в

малых формах были сдела
ны удачные попытки вопло
щения на сцене лучших про
изведений казахского эпоса. 
Затем пришла очередь бо
лее крупных произведений. 
Молодой коллектив завоевы- 
ва.д популярность и в 1971 
году был приглашен в Моск
ву для участия в фестивале 
искусств «Русская зима». 
Показанные им в столице 
одноактные балеты «Казах
ские сувениры» на музыку 
В. Булгаровского и «Кармен- 
сюита» Бизе—Щедрина были 
горячо приняты сто.тичной 
публикой., Пресса и профес
сиональные круги положи
тельно оценили и работу 
Б. Аюханова как балетмей
стера.

Профессиональный рост 
труппы позволял коллекти
ву перейти к созданию круп
ных хореографических по
лотен. Был поставлен двух
актный балет «Гамлет» на 
музыку казахского ком
позитора Аиды Исаковой, 
который с успехом идет и по 
сей день. Гамлета танцует 
Б. Аюханов. Премьера бале
та была свидетельством му
жания своеобразного и та
лантливого коллектива. В 
1973—1974 годах в ансамбле 
был создан, оригинальный

казахский балет «Батыры» 
на музыку Аиды Исаковой.

В 1972 году коллектив стал 
лауреатом премии Ленин
ского комсомола Казахстана. 
Ряду солистов, чья творче
ская жизнь связана с ан
самблем со дня его основа
ния, было присвоено звание 
заслуженного артиста рес
публики.

С каждым годом расши
ряется география гастролей 
молодого коллектива. С его 
искусством знакомы люби
тели танцевального искус
ства Москвы и Дальнего Во
стока, Ленинграда, прибал
тийских республик, Сред
ней Азия, Закавказья, Ук
раины. С отдельными танце
вальными номерами артисты 
ансамбля не раз выезжали 
в составе концертных групп 
за рубежи нашей страны. 
Им аплодировали в Поль
ской Народной Республике, 
Индии, Финляндия, Фран
ции, Ираке, Канаде, Шве
ции, Западном Берлине.

Коллектив молодого ка
захского балета надеется, 
■что первое знакомство с то- 
М»счами доставит взыска- 
тельнешу зрителю культур
ного цен-ipia Сибири радость 
творческих встреч.

Г. АБАЕВ.

CnOPiT I G т ш ш Е м ш т
Ч е м п и о н ы  

несут потери
Три матча с нынешнем пер

венстве страны  по хоккею  
с мячом провели чемпионы — 
московские Аинамовцы, в двух 
из них ctoличны e спортсмены  
сумели добиться только ничей
ного результата, 27 ноя&ря во 
встрече в Красноярске с мест
ным «Е^нисеем» они с трудом  
ушли от поражения — 2:2 (1:1). 
Оставалось две минуты  до фи
нального свистка» а москвичи 
проигрывали соперникам (1:2), 
и если бы не сольный проход 
динамовца Канарейкина, кто 
знает, может быть, хозяевам  
поля удалось бы удерж ать по
бедный счет.

Как и в предыдущем матче, 
когда си5иряки с большим пре
имуществом победили (10:2) 
ульяновскую  «Волгу» — брон
зового призера. хоккеистов  
«Енисея» не смутили титулы

соперников. Вратарь динамов
цев Теняков взял три «иеберу- 
щихся» мяча, дважды удары  
красноярцев приходились в 
ш тан гу. Причем Теняков в кон
це встречи сумел парировать и 
12-метровый штрафной удар. 
Москвичи уж е на стар те  сезо
на потеряли два очка, Такого с 
ними давно не случалось. По
на с четырьмя очками они воз
главляю т турнирную  таблицу.

Во второй встрече, состояв
шейся в субботу, кемеровский  
«Кузбасс» на своем поле одер
жал верх над «Волгой* (Улья
новск) — 3:2 (2:1). Волжане в 
двух м атчах не набрали ни од
ного очка,

(Корр. ТАСС).

Женский

межзональный
' ГА А ГА , 28 ноября. (ТАСС). 
Татьяна Фомина из Таллина 
сы грала вничью с Еленой Ах- 
мыловской из Красноярска, мо-

снвнчна Людмила Белавенец  
уступила Александре »Мийе-Ни- 
кояау из Голландии — вот ре
зультаты  вы ступления совет
ских ш ахм атисток в первом 
туре межзонального женско
го соревнования на первенство 
мира, проходящего в голланд
ском городе Роозендаал. В 
турнире участвую т 14 ш ахма
тисток из 11 стр ан .

Победа в 

первом матче
ИЬЮ-ПОРК, 28 ноября. (ТАСС). 

В первом матче боксеров-тя- 
желовесов СССР я СШ А , кото
рый проходил в американском  
городе Лас-Вегасе, победили 
советские опортсмеиы — 6:4.

Редактор
Ав Н. НОВОСЕЛОВ.

30 ьюяабря. «Неуловимый Ян*
— 10. «За Советскую  Родину*
—  16. «Закон и кулак* — 19. 
«Сыновья человека с камен
ным сердцем* (две сери-и) —  
21.

ТЕАТР 1в

30 ноября. «Ночная повесть». 
Начало — в 19 час. 30 инн.

ВИНО

«ПИОНЕР»
«Вий» — 9, 10-40, 12-20, 14, 

15-40. «Конформист» — 17-20,
19-10, 21.

«СИБИРЯК»
«Конформист» — 11, 12-40,

14-20, 16, 17-40, 19-20, 21. «Ма
угли» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Принцесса Кагуа» —
21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Романс о влюбленных» 

серии) — 17-10, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Сын председателя» — 17-10, 

19, 21.
1СЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
«Москва — Генуя* — 15, 17,

21,

17,

(две

19
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА*

«Зорро* (две серии) — 8-30, 
13-30. 16. 18-30, 21. Мультсбор- 
НИН № 3 — 11.

имени М. ГОРЬКОГО 
«Ф акт биографии* — 8-40,

10-20, 1-2, 13-40, 15-20, 17,18-40, 
20-20, 22. «Доверие* — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20. 18-10,■ 20.
К;инопа)Н'Орама. «Безотцовщи
на» — 21-50. Зал кннохроншеи. 
«Таиланд — сезон дождей*, 
«Эхо», «Венера раскры вает  
тайны », «Не знаеш ь гриб -— не 
бери» — 9, Ю-Оо, 11-10. 12-15,
13- 20,' 14-25, 15-30. «Ключи от 
рая* — 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ*
«Факт биографии» —; 8-40,

10-10, 11-40, 13-10, 14-40, 16-10, 
17-40, 19-10. 20-40. 22-10. «Дове
рие* ~  8-40, 12,' 14. 16. 18. 20. 
22. «Пеппи в стране Така-Ту
ка* ~  10-30.

T S
ВТОРНИК. 30 ноября 

П ЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.00. Новости. 13.10. Цв. 
еДневник •социалисти'чесь'ого 
соревнования». 13.55. Цв. Чем
пионат СССР по хоккею. <Ди- 
намо> (Москва) — СКА (Ленин
град). 2-й и 3-й периоды. 15.05. 
Цв. Концерт мастеров искусств. 
16.05. Цв. «Путь к плодородию». 
Пре.мьера документального
телефильма. 16.35. Цв. Песни 
А. Островского на стихи И. Ка- 
шежевой.. 17.00. <Время>. 17.30. 
Цв. «Ребята настоящие». 18.15. 
Цв. «Дневник социалистическо
го соревнования». 19.05. Цв. 
А. Самсония. «Предварительная 
защита». Премьера телеспек
такля. 20.00. Новости.

ТОМСК
20.20. В помощь изучающим 

материалы XXV съезда КПСС. 
Курс «Политика КПСС — марк
сизм-ленинизм в действии». 
Тема 4-я: «Оснехвные направ
ления и особенности развития 
народного хозяйства в 10-й пя
тилетке». - Занятие 1-е. Ведет 
лектор обкома КПСС Ю. Н. Ко
лов. 20.40. Музыкальный ант
ракт. 20.45. «Внимание! Зим
ний комплекс сельхозработ».

МОСКВА
20.50. Цв. «Путь к плодоро

дию». Премьера документаль
ного телефильма. 21.20. Цв. 
Концерт мастеров искусств.

ТОМСК
22.20. Новости.

МОСКВА
22.30. «Время». 23.00 — 01.15. 

Цв. Чемпио-нат СССР по хок
кею. «Хим'ик» (Воскресенск) — 
ЦСКА, Трансляция из Воскре- 
сенска.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
ТОМСК

16.30. Студия «Юность». «Мы
строители». Рассказываем о 
комсомольско-м о  л о д е ж и о й 
бригаде В. Халиной (домостро
ительный комбинат). 20.СЮ. «Де
вятый Московск>ий междуна
родный». Документальный
фильм. 20.20. «Томску — высо
кую дисциплину труда и быта». 
«Такси. Каким ему быть?». 
20.50. Новая нинохрон1ика. 
21.00. «Второй орден на знаме- 
1Ш завода». 21,30. Концерт по 
письмам зрителей. 2’2.05— 
22.15. Новости.

Техническое училище N° 7 
объявляет дополнительный 
набор учащихся со средним 
образованием в группы .об
мотчиков электромашин, 
контролеров ОТК, слесарей 
.механосборочных работ.

Срок обучения — 1 год.
Учащиеся обеспечиваются 
общежитием, получают сти
пендию 30 рублей.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Крылова, 27.

Томский инженерно-строительный институт проводит 
прием на семимесячные подготовительные курсы по под
готовке к вступительным экзаменам в вуз. Для зачи
сления на курсы необходимо представить заявление на 
имя ректора, справку с места работы, копию аттестата 
о среднем образовании, для школьников Томска — справ
ку из школы.

Начало занятий — с 1 декабря 1976 года.
Оплата за обучение вносится одновременно с заявле

нием (20 руб).
Документы принимаются ежедневно, с 15 до 20 часов, 

в приемной комиссии института по адресу: 634003,
Томск-3, Соляная площадь, 2, комната 232.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
работу на хладокомбинат 
кладовщиков, юриста, техно
лога рыбной промышленно- 
стм.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в городское 
бюро по трудоустройству.

Городское профессиональ
но-техническое училище 
№ 16 приглашает на работу 
мастеров производствеиного 
обучения в группу токарей.

Обращаться: г, Томск, Ир
кутский тракт, 75, Проезд 
троллейбусом № 1 и автобу
сом № 2-а до остановки 
«53-я школа*, тел. № 5-04-54, 
5-05-21.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает на 
постоянную работу в област
ную научно-реставрацион
ную производственную ма
стерскую Томскреставрация: 
главного архитектора, архи
тектора, техника-архитекто
ра, старшего инженера- 
строителя на проектную ра
боту, художника-реставра- 
тора, столяра, плотников, 
штукатуров-маляров, резчи
ка по дереву, плиточника- 
облицовщика.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
постоянную работу в дет
ские ясли № 5 ТЗРО Совет
ского района воспитателей с 
медицинским образованием. 
Одинокие обеспечиваются 
обще ж итие м.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

МЕНЯЮ комнату тосги- 
ничного типа (14 кв. м) в
г. Юрге на любую квартиру 
в Г. Томске.

Обращаться: г. Юрга, ул. 
Леонова, 6, кв. 71, к Гусевой.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
работу в трест Сибэлектро- 
монтаж электромонтажни
ков и электрослесарей.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
бл агоустр ое н н у ю квартиру 
в г. Селидово Донецкой об
ласти на равноценную квар
тиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-26,
пер. Чернышевского, 14, 
кв. 1, к Марковой.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОН!)!
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4-35-53, отдела сельского хозяйства — 4-83-65, 4-23-60, отдела науки и учебных заведений — 4-33-63, 4-74-48, отдела информации 4-73-32, 4-81-22, отдела советского строительства
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